
Пестрые стенды выставки 
призваны показать, что рос-
сийская косметика ничуть не 
уступает ушедшим западным 
аналогам. Чего здесь только 
нет! И стенды со всевозмож-
ными лаками для ногтей, где 
мастера маникюра могут най-
ти любой существующий 
в природе оттенок, и декора-
тивная косметика на любой 
кошелек. И, конечно, много 
производителей уходовой 
косметики — шампуней, кре-
мов, скрабов.
Тренд на натуральные соста-
вы с удовольствием подхвати-
ли отечественные производи-
тели, добавляя в свою косме-
тику оригинальные ингреди-
енты, которые раньше можно 
было найти только в зарубеж-
ных флакончиках. 
— Основа для всей нашей ухо-
довой продукции — экстрак-
ты разных грибов: вешенок, 
японских шиитаке и чаги, бо-
лее известной как трутовик 
скошенный, — делится мар-
кетолог одного из столичных 
брендов Мила Чистякова. — 
Это позволяет сделать еже-
дневное пользование косме-
тикой более полезным для 
кожи.
По ее словам, большую часть 
компонентов составляют оте-
чественные образцы. Сейчас 
импортируется лишь десять 
процентов редких по своей 
природе прекурсоров (хими-
ческих элементов. — «ВМ»).
— Раньше нашими основны-
ми конкурентами были мно-
гие европейские бренды. Од-

нако сейчас цены на них уве-
личились втрое, а наши оста-
лись на том же доступном 
уровне, — отметила Мила Чи-
стякова.

Но не только продавать, но 
и обучать уходу за собой при-
званы московские компании. 
Сотрудница одной такой фир-
мы по производству различ-

ных масел Наталья Новикова 
рассказала, что их клиенты 
могут в домашних условиях 
поэкспериментировать с из-
готовлением косметики для 

себя. Конечно же, 
с консультацией от 
экспертов.
Московский реги-
он по праву зани-
мает центральное 
место во всей логи-
стике крупнейших 
компаний по про-
изводству парфю-
ма и косметики. 
Об этом сообщила 
основатель фирмы 
по дистрибуции 
косметических ин-

гредиентов Анна Димова.
— Более того, на долю москов-
ского рынка у нас приходится 
до 70 процентов всего произ-
водства, — сказала она.

Уход из страны европейских 
брендов парфюмерно-косме-
тической отрасли предоста-
вил нашей промышленности 
«окно возможностей». Сила-
ми Министерства промыш-
ленности и торговли РФ на 
выставке InSharm субсидиру-
ется участие 20 отечествен-
ных компаний. Господдержка 
направлена на импортозаме-
щение ушедших иностранных 
компаний. Согласно данным 
ведомства, отечественное 
представительство на полках 
магазинов оценивается в 0,5 
триллиона рублей. Увеличить 
эти объемы призваны меры 
в рамках правительственной 
инициативы «Покупай рос-
сийское» — на рекламу отече-
ственных товаров выделили 
дополнительные субсидии. 
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Вчера в Москве 
стартовала вы-
ставка парфю-
мерии и косме-
тики InSharm. 
Мероприятие 
объединило во-
круг себя более 
300 отечествен-
ных производи-
телей и постав-
щиков.

Трамвайную инфраструктуру 
ждет модернизация

Россия сделает мир 
многополярным

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) провел 
заседание президиума пра-
вительства столицы. В фокусе 
внимания — развитие транс-
портной инфраструктуры. 

Правительство Москвы выде-
лило 2,45 миллиарда рублей 
ГУП «Московский метрополи-
тен» на продолжение про-
граммы модернизации трам-
вайной инфраструктуры. Эти 
средства потратят на закупку 
оборудования для модерниза-
ции стрелочных переводов 
и специальной техники для 
ремонта. Кроме того, трам-
вайные пути продолжат 
ограждать бортовым камнем.
Протяженность трамвайных 
путей в Москве составляет 418 
километров, 60 процентов из 
них отделены от автодорог 
и находятся на обособленном 
полотне. Это повышает безо-

пасность пассажиров и води-
телей, сокращает число задер-
жек и увеличивает скорость 
движения трамваев.  
— Реализуемая программа по-
зволит увеличить этот про-
цент до 80, то есть отделить 
трамвайные пути от проезжей 
части на всех участках, где это 
возможно. В ближайших пла-
нах — отгородить трамвайные 
пути на улицах Лесной, Крас-

ноказарменной, Абельманов-
ской, Серпуховский Вал и дру-
гих, — сообщили в мэрии.
Кроме того, на 30 стрелочных 
переводах в разных районах 
города улучшат систему 
управления. После модерни-
зации система будет сама 
определять маршрут следова-
ния трамвая и автоматически 
переводить стрелку перед ва-
гоном, отображая информа-
цию на экране в кабине. Это 
позволит водителям не отвле-
каться во время вождения, 
что сделает поездки еще безо-
паснее. Оборудование уже 
успешно протестировали на 
нескольких трамвайных 
маршрутах в районе Курского 
вокзала.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
провел встречу с главами 
спецслужб и силовых ве-
домств стран СНГ. Во время 
встречи российский лидер 
сделал несколько важных 
заявлений.

Странам СНГ нужно активнее 
вскрывать и пресекать работу 
зарубежных спецслужб, наце-
ленную на дестабилизацию 
обстановки в каждом отдель-
ном государстве, заявил пре-
зидент РФ.
— Одна из приоритетных за-
дач — совместное противо-
действие попыткам вмеша-
тельства во внутренние дела 
стран Содружества. Мы знаем 
с вами, что это такое. Для того 
чтобы противостоять этому, 
нужно активнее вскрывать 
и пресекать работу зарубеж-
ных спецслужб, нацеленную 
на дестабилизацию обстанов-
ки в каждом отдельном госу-
дарстве — участнике СНГ, — 
сказал российский лидер, вы-
ступая перед главами делега-
ций спецслужб.
Владимир Путин добавил, что 
сегодня ваша совместная ра-
бота особенно значима. Кон-
фликтный потенциал в мире 
в целом, а также на регио-
нальном уровне остается 
очень высоким.
Российский лидер также от-
метил, что сегодня мир может 
наблюдать становление мно-
гополярности. 
— Буквально на наших глазах 
мир меняется и действитель-
но становится многополяр-
ным. Однако некоторые 
участники международного 
общения пытаются любой це-
ной сохранить свою шатаю-
щуюся гегемонию, задейство-
вать широкий спектр поли-
тических, военных, эконо-
мических, информационных, 
других методов и средств, — 
добавил Владимир Путин.
По его словам, ряд геополити-
ческих игроков не гнушается 
прямыми диверсиями.
— Имею в виду организацию 
взрывов на международных 
газовых магистралях «Север-
ного потока», — пояснил пре-
зидент.
Высказался российский лидер 
и об Украине.
— Страна фактически потеря-
ла суверенитет и напрямую 
управляется из США, которые 
используют ее как таран про-
тив России, против нашего 
Союзного государства с Ре-
спубликой Беларусь, да и про-

тив ОДКБ и СНГ в целом, — за-
явил российский лидер.
По словам президента, на при-
мере Киева наглядно видно 
подлинное отношение Шта-
тов к своим сателлитам — 
украинскую территорию пре-
вратили в полигон для военно-
биологических эксперимен-
тов, а сейчас накачивают 
вооружением, в том числе тя-
желым, оставляют без внима-
ния заявления киевского ре-
жима о желании заполучить 
ядерное оружие. При этом 
России известно о планах 
Украины использовать для 
провокаций так называемую 
грязную бомбу.
По словам Владимира Путина, 
поставки вооружений на Укра-
ину формируют серьезные вы-
зовы — с ее территории в дру-
гие страны может попасть не 
только стрелковое оружие.
— Сохраняются риски попа-
дания в руки преступников 
более мощных средств пора-
жения, в том числе перенос-
ных зенитных ракетных ком-
плексов, высокоточных об-
разцов оружия, — заявил гла-
ва государства, призвав 
коллег из стран СНГ к повы-
шению бдительности. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Планка комфорта 
для жителей растет
Реализация столичной про-
граммы реновации жилищ-
ного фонда не снижает 
своих оборотов, рассказал 
руководитель Департамента 
строительства города Мо-
сквы Рафик Загрутдинов 
(на фото). 

С момента старта 
программы в сто-
лице уже введены 
в эксплуатацию 
210 жилых домов, 
из них передано 
под заселение 197 
домов. В новые 
квартиры с улучшенной отдел-
кой уже переехали более 
77 тысяч горожан. В активной 
работе находятся более 
400 объектов площадью около 
7,2 млн квадратных метров. — 
Программа реновации обеспе-
чена полным рублем: в октя-
бре правительство Москвы ут-

вердило Адресную инвес ти-
ционную программу на 
2023–2025 годы. Помимо воз-
ведения жилья в кварталах ре-
новации будут строить необхо-
димую социальную инфра-
структуру: школы, детские са-

ды, поликлиники 
и другие востребо-
ванные горожана-
ми места при-
тяжения, — под-
черкнул Рафик За-
грутдинов. — Для 
всех жителей квар-
талов будет сфор-
мирована ком-

фортная городская среда с бла-
гоустроенными дворами 
и парковыми зонами, сетью 
общественного транспорта. 
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

Роспотребнадзор выявил в стране два новых варианта коронавируса, один из них — 
«цербер», подвид «омикрона». Об этом вчера заявила глава ведомства Анна Попова. 
По ее словам, специалисты прогнозируют распространение обнаруженных штаммов.
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ответ санкциям

Манящий аромат успеха  
Косметические компании, занявшие место ушедших брендов, 
выигрывают за счет доступных цен и полезных ингредиентов

только у нас

Культурный центр при храме 
на Ходынке готовится принять 
воспитанников. Корреспондент 
«ВМ» узнала, что их ждет ➔ СТР. 3

главная тема

Потери националистов, героизм 
русских солдат и планы 
полководцев — «ВМ» собрала 
новости с полей спецоперации ➔ СТР. 5

зверье мое

Рыжие, бесстыжие. Хозяева 
домашних лисиц рассказали, 
к чему стоит готовиться желающим 
завести необычного питомца ➔ СТР. 6

АННА ДЫЧЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОРГКОМИТЕТА 
ВЫСТАВКИ, ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ПАРФЮМЕРНО
КОСМЕТИЧЕСКОЙ АССОЦИАЦИИ

Импортозамещение никогда 
не развивалось так стреми-
тельно, как сегодня. Мин-
промторг оказывает большую 
поддержку российским про-
изводителям. У посетителей 
выставки есть возможность 
познакомиться с разными ре-
гионами России через косме-
тические бренды и ингреди-
енты, которые они используют 
в составах. Отечественное сы-
рье отвечает высоким запро-
сам от производителей, и его 
использование при правильно 
выстроенных процессах мо-
жет значительно снижать се-
бестоимость товаров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отечественное 
сырье помогает 
снизить 
себестоимость 
товаров

Вчера 13:13 Эксперт в области эфирных масел Наталья Новикова демонстрирует уникальные ароматы, созданные отечественными специалистами, с которыми 
их компания приехала на выставку косметической и парфюмерной продукции

МЭР ОСМОТРЕЛ СТРОЯЩЕЕСЯ 
ДЛЯ МЕТРО ДЕПО ➔ СТР. 2

По данным Росстата, 
по итогам первой поло-
вины 2022 года в России 
произвели 1,14 милли-
арда единиц парфюмер-
но-косметической про-
дукции. Эта цифра на три 
процента превышает 
прошлогодние показа-
тели. А спрос на россий-
скую косметику в оф-
лайн-магазинах в июне-
июле 2022 года вырос 
на 58 процентов. Он-
лайн-покупок стало 
больше на 71 процент, 
согласно аналогичному 
периоду 2021 года.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Интернет-продажи 
и новые бренды
Потребительский спрос может стать 
основным драйвером экономики 
в 2023–2025 годах. Об этом заявил глава 
Счетной палаты РФ Алексей Кудрин. 
На традиционной странице «Тенденции 
и прогнозы» мы собрали последние 
новости потребительского рынка. Вместе 
с экспертами корреспонденты «ВМ» 
выясняли, почему так выросла интернет-
торговля, стоит ли покупать юань, когда 
в нашей стране снизится инфляция, 
а также какие новые марки бытовой 
техники появятся в ближайшее время, 
заменив товары из Европы и Южной Кореи 

на китайские, турецкие 
и российские. ➔ СТР. 7

Ежедневный деловой выпуск

КАК РЕАЛИЗУЕТСЯ 
ПРОГРАММА➔ СТР. 4

Вчера под руководством 
Владимира Путина про-
шла масштабная трени-
ровка наземных, морских 
и авиационных стратеги-
ческих сил сдерживания.
С космодрома Плесецк 
по полигону Кура на Кам-
чатке выстрелили меж-
континентальной балли-
стической ракетой «Ярс». 
А из Баренцева моря туда 
выпустили баллистиче-
скую ракету «Синева». 
Все ракеты достигли 
целей.
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Инвесторы 
создадут 
производства
Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
подвел итоги работы по вы-
делению земельных участ-
ков инвесторам. 

Город принял решение о выде-
лении инвесторам в аренду 
21 земельного участка под 
возведение новых произ-
водств в рамках реализации 
масштабных инвестпроектов. 
— Город передаст инвесторам 
свыше 147 гектаров земли для 
создания предприятий легкой 
промышленности, пищевой, 
строительной, фармацевти-
ческой и автомобильной от-
раслей. Объем инвестиций 
в эти проекты составит около 
70 миллиардов рублей. Благо-
даря их реализации в столице 
появится более 15 тысяч но-
вых рабочих мест, — сказал 
Владимир Ефимов.
В Москве откроются произ-
водства по изготовлению 
электроники, мебели, одеж-
ды, упаковки, стройматериа-
лов, специй и мясной продук-
ции, изделий из пенополиуре-
тана, а также логистический 
центр, технопарк и индустри-
альный кластер. В Новой Мо-
скве появится пищевой кла-
стер, выпускающий молоч-
ную, хлебную, мясную и дру-
гую продукцию, а на севере 
Москвы в районе Западное 
Дегунино построят комплекс 
по выпуску готовых блюд.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Изменения в городской Закон 
«О статусе депутата Москов-
ской городской думы» приня-
ли на заседании столичного 
парламента. Как отметил ре-
дактор законопроекта Алек-
сандр Семенников, измене-
ния приводят городское за-
конодательство в соответ-
ствие с Федеральным законом 
№ 414-ФЗ и содержат ряд но-
вовведений. 
— Первое — это введение но-
вого основания для досрочно-
го прекращения полномочий 
депутата Мосгордумы — не-
однократное несоблюдение 
ограничений, установленных 
законодательством, о проти-
водействии коррупции, — со-
общил Семенников. 
Порядок прекращения полно-
мочий устанавливает субъект 
РФ. Столичные парламента-
рии решили, что самым пра-
вильным порядком прекра-
щения полномочий депутата 
Мосгордумы станет принятие 
соответствующего решения 
на заседании Думы. 
Также в соответствии с феде-
ральными правовыми норма-
ми в закон Москвы вносится 

пункт об ответственности де-
путата при совершении одно-
кратных нарушений отдель-
ных требований, в частности 
за использование своего ста-
туса для деятельности, не свя-
занной с осуществлением де-
путатских полномочий, за 
несообщение в комиссию по 
контролю о конфликте инте-
ресов, за выступление депута-
та в качестве защитника или 
представителя на суде — если 

депутат осуществляет дея-
тельность на профессиональ-
ной основе. Мерой ответ-
ственности выбрано осво-
бождение депутата от зани-
маемой должности в Думе 
и запрет занимать ее в бу-
дущем. 
Помимо этого в городской за-
кон внесли положение о необ-
ходимости дополнить пере-
чень публикуемых на сайте 
Мосгордумы сведений о депу-
тате сделками о приобрете-
нии цифровых финансовых 
активов и цифровой валюты. 
Также на заседании Москов-
ской городской думы депута-
ты приняли постановление 
о назначении представителей 
общественности в квалифи-
кационную коллегию судей 
Москвы. Согласно законода-
тельству столичный парла-
мент назначает семь предста-
вителей. Кандидатуры рас-
сматривают по предложению 
общественных объединений, 
трудовых коллективов, со-
браний граждан по месту жи-
тельства. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Ужесточили ответственность 
депутатов за нарушения

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы приняли изменения в закон о статусе депутата столичного парламента. 

Мосгордума

Скоростная магистраль 
получит удобные эстакады
Вчера руководитель столич-
ного Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов 
рассказал о создании одной 
из главных магистралей го-
рода — Московского ско-
ростного диаметра. 

Строительство двух южных 
и северного участка Москов-
ского скоростного диаметра 
близится к завершению. Рабо-
ты идут активно на всех отрез-
ках трассы. Ее сдачи ждут 
миллионы автомобилистов. 
— Мы планируем закончить 
стройку на двух южных участ-
ках магистрали: от Шоссей-
ной улицы до улицы Полбина 
и от улицы Полбина до Курья-
новского бульвара, и на север-
ном — от Покровской улицы 
до Зенинского шоссе, — зая-
вил Рафик Загрутдинов.
Впереди еще год работы на дру-
гих отрезках. Так, глава Депар-
тамента строительства проин-
спектировал ход работ на 
участке магистрали от улицы 
Грайвороновской до Шоссей-
ной. Здесь общая готовность 
приближается к 50 процентам. 
— Строительство эстакады 
основного хода велось одно-
временно с трех точек мето-
дом надвижки. При этом дви-
жение на Волгоградском про-
спекте, путях второго Москов-
ского центрального диаметра, 
открытого участка метропо-
литена Таганско-Краснопрес-
ненской линии, улиц Люблин-
ская и Шоссейная не останав-
ливалось, — рассказал глава 
департамента.

Рафик Загрутдинов также за-
явил, что завершить строи-
тельство этой части маги-
страли и запустить по ней 
движение планируется в чет-
вертом квартале следующего 
года. 
Сейчас усилия бригад сосре-
доточены на эстакаде ос-
новного хода. Задействова-
ны спецтехника и сотни стро-
ителей. 
— Запуск движения на дан-
ном участке улучшит транс-
портную доступность райо-
нов Печатники и Текстиль-
щики, снизится транспортная 
нагрузка на развязку Третье-
го транспортного кольца 
с Волгоградским проспектом 
и улицу Люблинская, будет 
обеспечен комфортный до-
ступ к жилым застройкам 
и объектам социального, 
культурного, бытового назна-
чения, — отметил Рафик За-
грутдинов.
Он добавил, что эстакада ос-
новного хода через Волгоград-
ский проспект готова на две 
трети. Сооружение считается 
одним из самых протяженных 
на всем Московском скорост-
ном диаметре — его длина со-
ставит полтора километра. 
Напомним, южный участок 
Московского скоростного ди-
аметра пройдет от Варшав-
ского шоссе до шоссе Энтузиа-
стов. Все работы разделены на 
десять участков, из которых 
девять в данный момент стро-
ятся и один сейчас проектиру-
ется. Большая часть трассы 
пройдет по эстакадам. 

Рафик Загрутдинов отметил, 
что в целом новая система 
скоростных магистралей 
в столице будет сформирова-
на к 2024 году.
— Система хордовых маги-
стралей остается главным до-
рожным проектом последних 
лет, — уточнил Загрутди-
нов. — В первую очередь по-
тому, что запуск этой системы 
даст огромный эффект — из-
менится модель транспортно-
го поведения миллионов мо-
сквичей и людей, проезжаю-
щих транзитом через столи-
цу. А у автомобилистов будут 
более быстрые поездки из од-
ной части города в другую.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 13:04 Слева направо в первом ряду: заместитель гендиректора компании-подрядчика Янис Карибов, заммэра по транспорту Максим Ликсутов, мэр столицы 
Сергей Собянин, заммэра по вопросам градполитики и строительства Андрей Бочкарев осмотрели ход работ в электродепо «Нижегородское». Во втором ряду: начальник 
Московского метрополитена Виктор Козловский, глава Департамента строительства Рафик Загрутдинов, первый замглавы Департамента строительства Сергей Сущенко

Сергей Собянин: Строим 
крупное депо для метро 

Крупнейшее метрокольцо 
в мире — Большую кольцевую 
линию будут обслуживать 
сразу три электродепо. Одно 
из них — действующее «Замо-
скворецкое». Два других уже 
достраивают и в следующем 
году готовы ввести в эксплуа-
тацию.

— Через несколько месяцев 
заканчивается строительство 
Большой кольцевой линии 
метро, и для его запуска и эф-
фективной эксплуатации тре-
буется огромная инфраструк-
тура, — отметил Сергей Собя-
нин. — На западе мы строим 
большое электродепо — 
«Аминьевское», а на восто-
ке — «Нижегородское». 
По словам мэра, в декабре 
должны начаться первые ис-
пытания современного обо-
рудования по обслуживанию 
составов подземки. 
Сегодня по 22 станциям Боль-
шого кольца курсируют 43 со-
става. Обслуживание они 
проходят в электродепо «За-
москворецкое». С открытием 
всей линии количество поез-
дов возрастет вдвое. Станут 
короче и интервалы их пода-
чи на станции. Ремонтиро-
вать поезда будут по контрак-
ту жизненного цикла специа-
листы завода-изготовителя. 
Это позволит сделать обслу-

живание составов более каче-
ственным и в то же время эко-
номичным.
Осматривая площадку, на ко-
торой расположилось депо 
«Нижегородское», Сергей Со-
бянин подчеркнул важность 
вовлечения промышленных 
территорий в оборот. Мэр на-
помнил, что для депо семь лет 
назад выбрали территорию 
бывшего Завода по модерни-
зации и строительству ваго-
нов имени Войтовича. 
— Мы не потеряли эту площад-
ку. В свое время «Российские 
железные дороги» передали 
ее, и здесь появился современ-
ный завод, — сказал мэр.
Электродепо располагается 
в границах Третьего транс-
портного кольца. 
— Семьдесят лет в Москве 
электродепо не строились так 
близко к центру города. Это 
диктуется неотъемлемостью 
запуска Большой кольцевой 
линии метро, — продолжил 
глава города.

Заместитель генерального 
директора компании-подряд-
чика Янис Карибов доложил 
мэру, что работы идут к завер-
шению, общая площадь всех 
строений составляет 118 ты-
сяч квадратных метров. 
— Уверенно говорю: в самое 
ближайшее время депо будет 
готово, — сказал Карибов.
Ремонт здесь будут проходить 
288 вагонов в год, ночной от-
стой — 30 составов по восемь 
вагонов, эксплуатационное 
обслуживание — 30 поездов 
в сутки, мойку — 16. 
В депо создадут порядка 
900 новых рабочих мест. 
У персонала будут максималь-
но комфортные условия для 
эффективной работы и полно-
ценного отдыха. Так, 33 ком-
наты отдыха локомотивных 
бригад организованы по типу 
гостиничных номеров — 
с размещением в одном блоке 
с санузлом. Также предусмо-
трены тренажерный зал и от-
крытая спортплощадка, акто-

вый зал, столовая и хозяй-
ственные помещения.
До конца 2024 года в Москве 
планируется построить еще 
три электродепо: «Аминьев-
ское», «Столбово» и «Южное».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход строитель-
ства депо «Ни-
жегородское», 
которое будет 
обслуживать со-
ставы Большого 
кольца метро. 

день мэра

Восстановить исторические детали дома 
помогли неожиданные открытия
Московские реставраторы 
восстановили старейший дом 
на Люсиновской улице — 
особняк, который когда-то 
принадлежал купцам Суш-
киным — Кеворкову. Вчера 
руководитель Департамента 
культурного наследия столи-
цы Алексей Емельянов рас-
сказал, какую работу проде-
лали специалисты.

В это трудно поверить, но ку-
печеский дом едва не исчез. 
Памятником культурного на-
следия его признали и, соот-
ветственно, взяли под охрану 
только в 2013 году. Но до этого 
он уже стоял заброшенным, 
успел пережить несколько по-
жаров и лишиться крыши. 
Долгое время помещения зда-
ния заливало дождем и засы-
пало снегом.
— Состояние памятника, ко-
нечно, было аварийным, — 
рассказал Алексей Емелья-
нов. — И я рад, что в Москве 
есть собственники, которые 
вкладывают средства в вос-
становление таких вот исто-
рических объектов.
Реставраторы взялись за рабо-
ту в 2019 году. Подняли архи-
вы, старинные фотографии 
и чертежи. По ним уточнили 
планировку дома, установи-
ли, как он выглядел внутри 
и снаружи. Так, главный фа-
сад здания, который выходит 
как раз на Люсиновскую ули-
цу, вновь украшает аттик — 
декоративный выступ над 
верхним карнизом. По центру 
виднеется картуш. Это лепной 
элемент в виде неразвернуто-

го свитка бумаги с гербом по-
следнего владельца бывшего 
усадебного дома купца Агабе-
ка Кеворкова, на что указыва-
ют инициалы «АК».
— Указом Николая II купцу Ке-
воркову за его благотвори-
тельность и заслуги в хлопча-
тобумажной промышленно-
сти присвоили дворянское 
звание, — уточнил Емельянов.
При Кеворкове интерьеры 
особняка преобразились. На-
пример, потолок одного из за-
лов на первом этаже украшает 
трафаретная роспись. Рестав-
раторы восстановили ее, об-
наружив небольшой фраг-
мент, который сохранился под 
пятью слоями более поздней 
масляной краски. От копоти 

и въевшейся грязи очистили 
и привели в порядок цветную 
лепнину парадного зала на 
втором этаже. Чтобы рассмо-
треть в деталях всю эту красо-
ту, нужно подняться по одной 
из восстановленных доломи-
товых лестниц. Как гости, вы-
бираем центральную.
— Левой части не было, — по-
яснил инженер проекта ре-
ставрации Андрей Филип-
пов. — Когда в советское вре-
мя в этом доме решили сделать 
коммунальные квартиры, ее 
просто снесли.
Реставраторы не только вос-
создали часть парадной лест-
ницы, но и по единственной 
чугунной балясине, которая 
случайно нашлась в подвале 

под завалами мусора, восста-
новили фигурные перила.
— Этот объект постоянно 
удивлял нас находками, — под-
черкнул Филиппов. — Выясни-
лось, что в основании лестни-
цы лежат железнодорожные 
рельсы, которые привезли из 
Англии, на них стоит клеймо 
английской фирмы.
Еще одна реставрационная 
удача — огромное зеркало 
в золоченой раме XIX века, ко-
торое чудом уцелело. Мастера 
восстановили и двух ангелов. 
Они сидят над зеркалом, 
встречая гостей, которые под-
нимаются по парадной лест-
нице.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 11:09 Инженер проекта реставрации особняка 
на Люсиновской улице Андрей Филиппов 

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Согласно Закону «О предста-
вителях общественности 
в квалификационной колле-
гии судей города Москвы» 
столичный парламент назна-
чает семь представителей. Все 
москвичи, назначенные пред-
ставителями общественности 
в квалификационную колле-
гию судей, — достойные люди 
с принципиальной позицией, 
профессиональным, жизнен-
ным опытом. Желаем им успе-
хов в работе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
По мнению исследовате-
лей, дом на Люсиновской 
улице появился в конце 
XVIII — начале XIX века. 
Правда, первоначальное 
здание сильно обгорело 
в пожаре 1812 года 
и до 1831 года, пока 
усадьбу не приобрел ку-
пец Денис Сушкин, стоя-
ло в запустении. При нем 
и его потомках фасады 
дома оформили по кано-
нам классицизма с эле-
ментами неоренессанса. 
К купцу Кеворкову дом 
отошел в начале XX века. 
Сегодня отреставриро-
ванное здание приспосо-
блено под офисы.
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Московский скоростной диаметр

СВХ

М-11
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Общая готовность

30

В настоящее время Мо-
сковский метрополитен 
эксплуатирует 20 электро-
депо. Начиная с 2011 года 
были реконструированы 
или построены заново 
11 депо. В перспективе 
планируется провести ре-
конструкцию электродепо 
«Новогиреево» Калинин-
ской линии, построить 
электродепо «Троицкое», 
«Ильинское» и «Бирюлев-
ское» для обслуживания 
трех линий метро.

кстати

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

Строительство Московского 
скоростного диаметра разде-
лили на два участка. Пер-
вый — от Бусиновской развяз-
ки до трассы М-12 Москва — 
Нижний Новгород — Казань, 
второй — от шоссе Энтузиа-
стов до автодороги Солнце-
во — Бутово — Варшавское 
шоссе. Начиная с 10 сентября 
бессветофорное движение 
по магистрали открыто от вхо-
да в город федеральной трас-
сы М-11 на севере до Косин-
ской эстакады с перспективой 
выхода на строящуюся феде-
ральную трассу М-12.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Здесь есть все 
нужное для жизни

В Зеленоград я переехал вместе с роди-
телями и сестрами в 1994 году. Мы по-
селились в районе Крюково, молодом 
и активно развивающемся. Зелено-
град делится на две условные части — 
старый и новый город. Крюково отно-
сится ко второй, но в 1994 году через 
дорогу от моей многоэтажки стояли 
еще деревенские дома, можно было 
встретить домашних животных — ко-

ров, куриц, петухов. Поскольку переехали мы в Зелено-
град из Москвы, то для нас это было в диковинку. 
Крюково активно застраивалось в те годы. Я тогда еще был 
школьником, и, чтобы попасть в школьное здание в 300 ме-
трах от дома на уроки, приходилось обходить котлованы, 
стройки. А около входа в школу стояло много бутылок с во-
дой и тазиков — нужно было сначала отмыть обувь от стро-
ительной глины. Очень меня впечатлило и то, что все жите-
ли, объединившись, принимали участие в становлении 
района. Например, я помогал таскать щебенку для строи-
тельства пешеходных дорожек. 
За годы моей жизни в Крюкове район 
сильно изменился. Добавилось еще 
больше зелени, деревьев и кустарни-
ков. Каждый год проводится благоу-
стройство. Отдельно отмечу, что с раз-
витием Зеленограда развивается 
и транспортная инфраструктура: стро-
ятся новые дорожные развязки, запу-
скаются новые линии железной доро-
ги. Власти Москвы уделяют большое 
внимание тому, чтобы добраться до 
центра города можно было без про-
блем. Я лично и моя семья ездим туда 
только по работе или иногда в театры, 
а все необходимое есть в Зеленограде: 
торговые центры, больницы, поликлиники, школы. 
У нас замечательные парки и зоны отдыха. В этом году бла-
гоустроили Михайловские пруды в районе, в прошлом от-
ремонтировали Центральный проспект — там выложили 
новую плитку, заменили асфальт. В 2020 году власти при-
вели в порядок Большой городской пруд. Теперь вокруг 
воды сделан парк, который по своему уровню ничуть не 
уступает паркам в центральной части столицы.
Зеленоград весь очень преобразился. Все местные жители 
и те, кто приезжает к нам в гости, это отмечают.
Транспортная доступность как в Зеленограде, так и в Крю-
кове улучшилась. Автобусы ходят точно по расписанию, 
все перевозчики официальные, а не как это было в 90-е, 
когда ездили полуразбитые маршрутки. Большое обнов-
ление проводится сейчас на железнодорожной станции 
Крюково. Там фактически будет создан новый современ-
ный вокзал. 
Наша школа № 853, где я сейчас работаю директором, то-
же преобразилась. В 2020 году на территории двух зданий 
школы прошло комплексное благоустройство. Мы сдела-
ли комфортную, современную зону ожидания для родите-
лей, которые забирают детей после уроков, отремонтиро-
вали спортивное поле. 
На мой взгляд, существенно повысилось и качество обра-
зования за эти годы. Школа участвует почти во всех город-
ских образовательных проектах, открыты предпрофессио-
нальные классы. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНАТОЛИЙ 
ВАЩИЛИН
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ № 853, 
МУНИЦИПАЛЬ
НЫЙ ДЕПУТАТ 
РАЙОНА КРЮКОВО

мнение

Звонарное ремесло поддается 
даже самым маленьким

Еще несколько лет назад Хо-
дынское поле было не застро-
ено. За прошедшие годы здесь 
«выросли» современные дома 
и комплексы апартаментов, 
открылась станция Большой 
кольцевой линии метро, поя-
вились школы и детсады. На-
шлось место и для храма. Все 
начиналось с небольшой де-
ревянной часовни. Достаточ-
но быстро возвели и белостен-
ный храм. У отца-настояте-
ля — протоиерея Василия 
Биксея было множество идей, 
а позже появилось и много по-
мощников. Ведь работа нужна 
не только в самой церкви, но 
и за ее пределами. 
При храме организовали 
культурно-просветительский 
центр, заниматься которым 
доверили супругам Олегу 
и Ксении Казьминым. 
Олег — звонарь, музыкант 
и композитор, организовал 
занятия по звонарскому делу 
и стал директором воскрес-
ной школы при храме. А Ксе-
ния заняла должность адми-
нистратора культурно-про-
светительского центра. Сегод-
ня вместе с ними еще порядка 
20 педагогов прививают лю-
бовь к прекрасному, труду 
и спорту многим жителям Хо-
рошевского района. Занятия, 
кстати, рассчитаны на людей 
самого разного возраста. 

— Мне сложно сказать, чего 
именно у нас нет, — улыбает-
ся Ксения Казьмина, которая 
днем дежурит в церковной 
лавке. — Даже когда звонят 
и спрашивают, куда можно за-
писать ребенка, теряюсь: вы-
бор очень большой.
Основы шитья, бисероплете-
ния, вязание крючком и ис-
кусство макраме, танцеваль-
ные, музыкальные и хорео-
графические занятия, литур-
гика для детей, футбол, 
карате, лепка, рисование, 
журналистика, столярная ма-
стерская, воскресная шко-
ла — перечислять возможно-
сти досуга и развития для де-
тей можно очень долго. Пять 

спортивных направлений, 
вокально-музыкальная и теа-
тральная студии — за прошед-
шие годы благодаря сплочен-
ности местного коллектива 
и помощи прихожан культур-
но-просветительский центр 
очень сильно «вырос». Здесь 
постоянно организуют лек-
ции, просмотры фильмов, 
концерты, вечера классиче-
ской музыки. Постоянные 
прихожане молодого района 
на Ходынке досконально зна-
ют местное расписание. 
С ноября здесь смогут органи-
зовать занятия для малышей, 
научив их колокольным пере-
звонам. Специальную уста-
новку приобрели относитель-

но недавно. Учились на коло-
кольном тренажере взрослые. 
За их обучением следил как 
раз Олег Казьмин. Вместе 
с умением управлять колоко-
лами рассказывали и про 
устав богослужений. 
А одна из постоянных прихо-
жанок храма преподобного 
Сергия Радонежского Елена 
Марьясина решила «взяться» 
за малышей. Она готова учить 
ребят с трехлетнего возраста 
колокольным перезвонам. 
Для тех, кто не дотягивается 
до взрослого тренажера, пред-
усмотрены подставки. Попро-
бовать себя в этом виде искус-
ства смогут те, кто запишется 
в кружок в ноябре.

Те же, кто посещает воскрес-
ную школу и обучается зво-
нарскому делу, смогут в буду-
щем участвовать в детских 
фестивалях. 
— Разрешение и благослове-
ние успевающие ученики мо-
гут получить у отца-настояте-
ля, — уточняет она.
Впереди у протоиерея Васи-
лия Биксея и руководителей 
воскресной школы и культур-
но-просветительских центров 
очень много задумок. Реали-
зовать их хотят в короткие 
сроки, порадовав новыми за-
нятиями настоящих и буду-
щих прихожан. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Шоссе обустроили удобными 
пешеходными переходами

Пенсионеры успешно защитили 
свои бизнес-проекты

Завершились основные ра-
боты по благоустройству Во-
локоламского шоссе. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-
коммунального 
хозяйства и бла-
гоустройства
Петр Бирюков 
(на фото).

Перед городскими 
службами стояла 
задача — превра-
тить одну из ключевых мо-
сковских магистралей в «шос-
се комфортной пересадки» 
с удобными остановками, пе-
шеходными переходами, на-
вигацией. 
— Работы затронули прилега-
ющие территории: парки «Бе-
рег реки Сходня» и «Долина 
реки Химки», площадь перед 
зданием МГХПА имени Стро-
ганова, — отметил Петр Би-
рюков. 
Воздушные коммуникации на 
этих территориях убрали под 
землю, что сразу же измени-
ло визуальный облик про-
странств. На тротуарах заме-
нили покрытие общей площа-
дью 97,4 тысячи квадратных 
метров. Асфальт на проезжей 
части тоже обновили. Устано-

вили более тысячи фонарей 
и уличных торшеров. 
Пассажиры общественного 
транспорта будут ждать авто-
бусы на 36 современных оста-

новках с возмож-
ностью подзаря-
дить электронные 
устройства и под-
ключиться к бес-
проводному ин-
тернету. 
На благоустроен-
ной территории 
обустроили 147 ты-

сяч квадратных метров газо-
на, этой осенью планируют 
посадить более двух сотен де-
ревьев. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Пенсионеры Северо-Запад-
ного округа в рамках про-
граммы «Московское долго-
летие» впервые приняли 
участие в проекте «Бизнес-
уикенд 55+». Вчера на базе 
ТЦСО «Тушино» состоялась 
защита индивидуальных 
бизнес-проектов участников 
этой образовательной про-
граммы. 

Цикл лекций и практических 
занятий проекта «Бизнес- 
уикенд 55+» прошел на пло-
щадке Центра московского 
долголетия «Тушино».
— Данный проект состоялся 
благодаря совместной работе 
подведомственных учрежде-
ний столичных Департамента 
труда и социальной защиты 
населения и Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития, — 
рассказал руководитель Цен-
тра московского долголетия 
«Тушино» Виктор Рощин. — 
В период обучения 16 участ-
ников центров долголетия Ту-
шина, Куркина и Митина соз-
дали и защитили индивиду-
альные бизнес-проекты. 
К примеру, одна из участниц 
этой программы — Ирина Не-
вская, пришла на занятия 
с идеей создать продюсер-

ский центр. Она даже приду-
мала название для него — 
«Таланты «Московского дол-
голетия».
— В задачи этой продюсер-
ской компании будет входить 
организация и проведение 
фестивалей и конкурсов сре-
ди участников проекта «Мо-
сковское долголетие». Снача-
ла из всех районов города, 
а затем к ним можно будет 
подключить такие же центры 
Подмосковья, — говорит Ири-
на Невская. — Что касается 
участия в «Бизнес-уикенде 
55+», то мне это добавило 
уверенности в себе и своих си-
лах. Приятно ощущать, что 
с выходом на пенсию откры-
вается масса перспективных 
возможностей — можно стро-
ить планы, реализовывать их. 
По словам Виктора Рощина, 
этот курс лекций и практиче-
ских занятий сплотил и сдру-
жил людей предприимчивых, 
готовых учиться и реализовы-
вать себя в предприниматель-
ской деятельности. Кстати, 
после окончания занятий все 
участники проекта пожелали, 
чтобы подобные мероприя-
тия проводились на постоян-
ной основе. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

При храме пре-
подобного Сер-
гия Радонежско-
го на Ходынке 
готовятся к от-
крытию новые 
кружки. «ВМ» уз-
нала подробно-
сти, посетив 
культурно-про-
светительский 
клуб. 

только у нас

Вчера 12:55 Администратор культурно-просветительского центра при храме преподобного Сергия Радонежского Ксения Казьмина показывает будущему ученику Эмилю 
колокольный тренажер. Занятия начнутся в ноябре, записаться на них могут дети с трех лет

Выгул собаки теперь можно совместить 
с занятием по дрессировке 
В Лосиноостровском районе 
появилась современная пло-
щадка для выгула собак, ко-
торая станет частью новых 
участков парка «Яуза». Вче-
ра «ВМ» узнала у местных 
жителей, как они оценивают 
это новшество. 

Новая площадка для выгула 
собак на Тайнинской улице 
стала одной из самых боль-
ших в Лосиноостровском 
районе — ее площадь более 
200 квадратных метров. 
Сейчас в городе делается упор 
на обустройство площадок 
для домашних животных, где 
хозяева могут не только выгу-
лять питомца, но и подресси-
ровать его. Эта площадка на 
улице Тайнинской тоже сдела-
на по последней моде — со 
специальными конструкция-
ми-тренажерами. Здесь есть 
барьеры, через которые соба-
ки могут прыгать, мостик со 
спуском и подъемом, домик-
лаз и препятствие в виде 
«змейки».
— Мы заботимся о том, чтобы 
владельцы домашних живот-
ных в нашем районе могли 
выгуливать их безопасно. По-
этому площадка огорожена, 

чтобы не создавать неудобств 
отдыхающим по соседству лю-
дям. А вот уже внутри самой 
площадки владелец животно-
го может снять с него намор-
дник, — рассказал глава упра-
вы Лосиноостровского райо-
на Роберто Леонов.
Ежедневно на новой площад-
ке собирается большое коли-
чество местных жителей со 
своими питомцами. Особен-

но шумно здесь в выходные 
дни — на площадке резвятся 
самые разные породы собак, 
от миниатюрного шпица до 
овчарки.
— Очень удобно и, самое глав-
ное, в пешей доступности. 
Раньше собачьи площадки 
были небольшим необустро-
енным огороженным участ-
ком, а теперь это целый игро-
вой комплекс, — рассказыва-

ет местная жительница Алина 
Иванова.
Девушка учится в институте, 
но в свободное время заботит-
ся о своих трех собаках. Ей 
нравится, что животные на 
обновленной площадке игра-
ют  друг с другом. А еще по-
слушно выполняют ее коман-
ды. За обещанное лакомство. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о столичной правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Крюково, где на Ходынке можно записаться на курсы звонарей и научиться колокольному перезвону, 
какие тренажеры для дрессировки собак появились в Лосиноостровском районе — все это вы узнаете из материалов наших корреспондентов на этой странице.

При ремонте дома использовали 
передовые технологии

Разрешение на ввод 
предприятия получено 

В РАЙОНЕ 
НАГАТИНО
САДОВНИКИ 
ЗАВЕРШИЛАСЬ 
РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ГАЗОПРОВОДА 
НИЗКОГО 
И СРЕДНЕГО 
ДАВЛЕНИЯ

150
ПЛАВУЧИХ 
ДОМИКОВ 
ДЕМОНТИРУЮТ 
С МОСКОВСКИХ 
ВОДОЕМОВ

Культурный центр 
расширяется

Дед Мороз готовится 
к встрече гостей

В Басманном районе завершился капремонт жилого дома, 
построенного в 1896 году. Специалисты привели в порядок 
фасад и подъезд здания, заменили инженерные системы.
— Фасад этого старинного дома обладает сложной пласти-
кой, — рассказал заместитель гендиректора Фонда капи-
тального ремонта Москвы Владимир Кожиченков. — Мы 
применили высокие технологии и самые передовые мате-
риалы, чтобы восстановить его первозданную красоту.
В подъезде дома установили новую входную дверь, совре-
менные стеклопакеты, покрасили стены и потолки.

В Новой Москве, на территории поселка 
Курилово, скоро заработает предприя-
тие по производству межкомнатных две-
рей. Мосгосстройнадзор уже выдал раз-
решение на ввод в эксплуатацию двух-
этажного здания. Производственные 
цеха расположены на первом этаже 
предприятия. Также в здании есть скла-
ды, комната для отдыха персонала, раз-
девалки и душевые.

В Беговом районе инвестор планирует 
построить еще два корпуса культурно-
просветительского центра «Дворик». 
Объекты будут готовы к середине следу-
ющего года. В новых корпусах смогут ра-
ботать образовательные учреждения, 
спортивные секции и детские кружки. 
Кроме того, вокруг центра создадут зону 
отдыха с детской площадкой и уличны-
ми тренажерами.

В резиденции Деда Мороза, которая 
находится в музее-заповеднике 
«Кузьминки-Люблино», 1 ноября от-
крывается новый сезон. Для детей 
и их родителей подготовили новые 
экскурсии и мастер-классы. Также 
на территории усадьбы заработает 
«Терем волшебства». Он напоминает 
почтовый ящик, через который зим-
ний волшебник получает письма.

Участок Калужско-Рижской линии метро от станции «Октябрьская» 
до «Новых Черемушек» будет закрыт с 4 по 8 ноября.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 14:15 Алина Иванова выгуливает своих питомцев 
на новой собачьей площадке на Тайнинской улице

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Вовлекать в познавательные, 
культурно-просветительские, 
экологические, благотвори-
тельные и другие полезные 
практики детей стоит уже
с раннего возраста, когда ре-
бенку максимально просто 
включиться в процесс и сде-
лать их частью своей повсед-
невной жизни. И когда ребе-
нок вырастет, он понесет 
это в свою взрослую жизнь,
в свою семью. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В рамках данного благо-
устройства в парке «До-
лина реки Химки» обу-
строили новые детские 
и спортплощадки. 
А на территории гребной 
базы в парке «Берег реки 
Сходня» смонтировали 
водные препятствия 
для тренировок гребцов. 

кстати
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в тему
Новые собачьи площад-
ки на территории буду-
щих участков парка 
«Яуза» появились и в со-
седнем районе Северо-
Восточного округа 
(СВАО) — в Бабушкин-
ском. На одной из них, 
на Осташковской улице, 
есть даже специальные 
лавочки с навесом, где 
можно переждать непо-
году вместе с животны-
ми. Также там установ-
лены кольца разной вы-
соты для прыжков и ба-
лансир. 

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ



4 Градостроительство Вечерняя Москва 27 октября 2022 года № 202 (29265) vm.ru

Безбарьерная среда для новоселов.
Учитываются потребности каждого 

Несмотря на санкции и теку-
щую ситуацию в стране, реа-
лизация программы ренова-
ции жилищного фонда в сто-
лице не останавливается, 
а москвичи регулярно справ-
ляют новоселье в новых ком-
фортных квартирах. 
— С начала этого года уже от-
даны под заселение 48 жилых 
домов, они находятся в десяти 
столичных округах в 34 райо-
нах. В них начали пересе-
ляться свыше 24 тысяч мо-
сквичей, — отмечает руково-
дитель столичного Департа-
мента строительства Рафик 
Загрутдинов.
Четыре жилых дома планиру-
ется в октябре отдать под за-
селение в Юго-Западном, 
Юго-Восточном и Северном 
округах столицы. 
Здания возвели в районах 
Южное Бутово на улице Крас-
нолиманской, дома 21 и 29, 
в Люблине на улице Люблин-
ской, дом 109, корпус 1, и в За-
падном Дегунине на Талдом-
ской улице, дом 1. Новые квар-
тиры в этих домах получат бо-
лее двух тысяч москвичей. 
Председатель Об-
щественного шта-
ба по контролю за 
реализацией Про-
граммы ренова-
ции, член Обще-
ственной палаты 
Москвы Валерий 
Теличенко во вре-
мя посещения до-
мов в Южном Буто-
ве подчеркнул, что 
в новостройках 
создана безбарьер-
ная среда для всех 
категорий жильцов. 
— Мы осматриваем ново-
стройки в разных районах 
столицы и видим, что стан-
дартам реновации следуют 
везде. Растет ощущение, что 
с каждым разом дома стано-
вятся все лучше. Везде про-

является забота о жителях. 
Мы это видим в том числе 
в создании безбарьерной сре-
ды, чтобы и маломобильные 
граждане, и мамы с коляска-
ми могли с комфортом про-
живать здесь. Это и есть но-
вый уровень городской сре-
ды, — рассказал Валерий Те-
личенко.
Есть и столичные районы, 
куда программа реновации 
в этом году пришла впервые. 
Так, в сентябре для новоселов 

Ново-Переделкина передали 
новостройку на улице Скульп-
тора Мухиной, дом 11/1. 
В комфортные квартиры пе-
реезжают более 170 жителей 
из домов 3, 5, 7, 9 и 28 на 6-й 
улице Лазенки, а также из до-
ма 9 на 1-й улице Лукино. 

Всего в здании 84 квартиры 
с готовой улучшенной отдел-
кой (однокомнатных — 42, 
двухкомнатных — 28, трех-
комнатных — 14). Здесь уста-
новили грузопассажирские 
лифты, их оборудовали визу-
альными и тактильными 
средствами информации. 
Новостройку оснастили си-
стемами охраны входа в зда-
ние, системами оповещения 
и управления эвакуацией при 
пожаре, видеонаблюдения, 
а также пожарной сигнализа-
цией. На придомовой терри-
тории разместились детская 
и спортивная площадки, 
а также площадки для тихого 
отдыха.
Как отметили в столичном Де-
партаменте строительства, за 
все время действия програм-
мы на западе столицы переда-
но под заселение 26 новостро-
ек в восьми районах округа. 
В них уже переселились или 
переезжают москвичи из 
89 старых домов. Активное 
переселение идет в районах 
Можайский, Очаково-Матве-
евское, Филевский Парк, Но-
во-Переделкино, Проспект 
Вернадского, Фили-Давыдко-
во, Солнцево и Кунцево. 
В новостройку Ломоносовско-
го района на улице Архитек-

тора Власова, дом 2, в про-
шлом месяце тоже начали за-
селяться первые жильцы. Но-
вые квартиры получат около 
470 жителей из домов 76 на 
улице Вавилова и 16, корпус 2, 
на улице Панферова. 
Проектировщикам удалось 
гармонично вписать совре-
менное здание в уже суще-

ствующую застройку прошло-
го века. 
В облицовке фасада примени-
ли современные материалы 
с сочетанием натуральной 
фактуры: снаружи отделку 
стен выполнили керамогра-
нитной плиткой рыжего цве-
та, акценты расставили крас-
ной клинкерной плиткой «под 

кирпич» и панелями серого 
цвета. Всего здесь размещено 
216 квартир (однокомнат-
ных — 36, двухкомнатных — 
120, трехкомнатных — 60). 
Они располагаются со второго 
этажа, а первый этаж дома сде-
лали нежилым. Здесь разме-
стятся объекты инфраструкту-
ры, помещения офисов и тех-

нические помещения для об-
служивания жилых домов. 
Также в здании могут быть от-
крыты магазины, кафе, сало-
ны красоты, спортклубы, 
кружки и секции для детей. 
В вестибюле жилой части об-
устроили колясочную, комна-
ту консьержа, кладовую для 
хранения уборочного инвен-

таря, зону размещения почто-
вых ящиков. Входы в жилую 
часть здания сделали с двух 
сторон: со двора и с улицы. 
Так потоки жильцов и посети-
телей магазинов не пересе-
кутся.
Еще одна премьера прошла 
в районе Восточный. В ново-
стройку на улице 9 Мая, 
 дом 28, корпус 1, начали 
оформление документов на 
переселение более 800 жите-
лей старых домов.
Дом по индивидуальному про-
екту состоит из пяти секций. 
Две секции разместили от-
дельно, они формируют полу-
закрытое дворовое простран-
ство, где обустроили детскую 
и спортивную площадки. 
Для переселенцев предусмо-
трены 420 квартир с уже гото-
вой улучшенной отделкой по 
стандартам программы рено-
вации. 
Три квартиры оборудовали 
для маломобильных жильцов, 
в них увеличили ширину ко-
ридоров и установили специ-
альную сантехнику. 
Кстати, квартиры для мало-
мобильных людей есть более 
чем в 40 процентах новостро-
ек реновации. 
— В девяносто двух введен-
ных с начала реализации про-
граммы домах расположено 
более трехсот восьмидесяти 
квартир для нужд маломо-
бильных людей. Таким обра-
зом, более сорока процентов 
домов имеют специально об-
устроенное жилье, — отмечал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев.

Школ и поликлиник становится больше, 
мест хватит всем желающим 
Для будущих переселенцев 
продолжается активная ра-
бота по строительству новых 
домов и разработке проектов 
будущих зданий. 

Так, сегодня активные строи-
тельные работы идут на 
170 площадках, а в проекти-
ровании находятся более 
230 объектов. Например, на 
территории Восточного адми-
нистративного округа для 
переселения по программе 
реновации строят и проекти-
руют 86 жилых домов. В ста-
дии строительства находятся 
38 домов, в проектирова-
нии — еще 48 новостроек.
— С начала этого года в окру-
ге введено три дома, располо-
женные в районах Восточный 
и Косино-Ухтомский. Всего 
в Восточном округе столицы 
новые квартиры по програм-
ме реновации получат жите-
ли 1062 домов общей площа-
дью квартир более 3,6 милли-
она квадратных метров, — го-
ворит глава Департамента 
строительства Рафик Загрут-
динов.
57 жилых домов по програм-
ме реновации находятся в ра-
боте на юго-востоке Москвы. 
32 дома проектируют, еще 
25 — в стадии строительства. 
На севере столицы возводят 
25 зданий. Причем 5 из них 
строятся на месте ранее сне-
сенных старых домов. Напри-
мер, в районе Дмитровский 
на улице Долгопрудной, вла-
дение 10, в следующем году 

введут в эксплуатацию дом, 
который возводят на месте ра-
нее демонтированной по про-
грамме пятиэтажки. Ее жите-
ли переехали в соседнюю но-
востройку — дом 12, которая 
находится буквально в паре 
минут от старого жилья. 
В районе Бирюлево Восточ-
ное на юге столицы демонти-
ровали первые три дома: под 
номерами 3, 4 и 5 в поселке 
Загорье. Около 100 семей по-
лучили современное ком-
фортное жилье в новостройке 
на улице Загорьевской, дом 2, 
корпус 1. На месте двух пяти-
этажек будет возведен новый 
дом для переселения участни-
ков программы реновации. 
Сюда смогут переехать более 
200 человек.

Но программа реновации — 
это не только строительство 
жилья. Не забыли городские 
власти и о социальной инфра-
структуре. В кварталах рено-
вации создадут качественную 
и социально ориентирован-
ную городскую среду. 
— Все кварталы реновации 
по поручению мэра Москвы 

Сергея Собянина нацелены на 
обеспечение жителей необхо-
димыми объектами социн-
фраструктуры. Социальные, 
спортивные и культурные 
объекты, которые появятся 
благодаря программе ренова-
ции, будут доступны всем мо-
сквичам, — отмечает Рафик 
Загрутдинов. 

Строительство учебных заведений — одна из важнейших 
социальных программ. В 2022 году за счет городского бюд-
жета Департаментом строительства Москвы на севере сто-
лицы будет построено 5 объектов образования на 1950 мест. 
Новые учебные заведения становятся вместительнее, повы-
шается удобство аудиторий, классов и актовых залов.

справка

Демонтаж всех домов 
по программе реновации 
осуществляется с ис-
пользованием техноло-
гии умного сноса, его ос-
новные принципы — 
безопасность, экологич-
ность, максимальная 
переработка и повторное 
использование образую-
щихся отходов. Основа 
метода борьбы с пылью 
при сносе зданий  — 
применение гидропушек, 
подающих воду 
под большим давлением. 
Еще один приоритет 
умного сноса — сохране-
ние максимально воз-
можного количества де-
ревьев. 

кстати

Уже почти 76 ты-
сяч москвичей 
переехали в но-
вые дома из вет-
хого жилья. 
О том, как сегод-
ня реализуется 
одна из самых 
масштабных 
городских про-
грамм — про-
грамма ренова-
ции, рассказы-
вает «Вечерка». 

развитие

Отделка очень нравится, 
уже и мебель заказали
В районе Таганский первый 
жилой дом для переселения 
передали на улице Мельни-
кова, дом 2.

Новостройка состоит из трех 
секций, они объединены од-
ноуровневой подземной авто-
стоянкой. Фасад корпусов вы-
полнили в светлых тонах, а ок-
на выделили яркими желты-
ми акцентами. 
В новый дом переедут жители 
сразу пяти домов в Таганском 
районе по адресам: Нижего-
родская улица, дома 18, 20, 24, 
26, и 2-я Дубровская улица, 
дом 1, это 280 семей. 
Первые этажи, как и во всех 
домах по программе ренова-
ции, сделали нежилыми, они 
предусмотрены для размеще-
ния объектов инфраструкту-
ры, офисов и технических по-
мещений для обслуживания 
жилых домов. 
Кроме того, для будущих ново-
селов здесь начал свою рабо-
ту Информационный центр. 
Переезжающие москвичи по-
лучают здесь консультации, 
осматривают квартиры, тут 
же можно заключить дого-
воры мены, а также офор-
мить заявление на бесплат-
ную организацию своего пе-
реезда. 
Сегодня уже заключено 75 до-
говоров и оформлено 16 за-
явлений на переезд. Среди 
них — Ирина Климова с ма-

мой Валентиной Николаев-
ной и сыном Александром, 
которые уже дали согласие 
и переезжают в новую трех-
комнатную квартиру из пяти-
этажки на Нижегородской 
улице, дом 18.
— Мы очень довольны новой 
квартирой! Просторная, свет-
лая, недалеко от старого ме-
ста жительства. В новой квар-
тире 72 квадратных метра, 
что на 18 метров больше, чем 
в старой. Очень радует боль-
шая кухня — 13 «квадратов». 
Согласие мы дали сразу, все 
понравилось. Отделку переде-
лывать пока не планируем 

и уже заказали новую ме-
бель, — говорит Ирина.
Всего в Таганском районе но-
вые квартиры по программе 
реновации получат жители 
16 ветхих жилых домов.
— Сегодня на территории 
Центрального администра-
тивного округа для переселе-
ния по программе реновации 
строят и проектируют один-
надцать жилых домов. В ста-
дии строительства находятся 
три дома, в проектирова-
нии — еще восемь новостро-
ек, — отмечает глава столич-
ного Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов. 

Входы оснащены 
системой охраны, 
пожарной 
сигнализацией, 
видеонаблюдением 

Страницу подготовила ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА edit@vm.ru

домов в Восточ-
ном округе строят 
и проектируют 
по реновации. 

цифра

86

Около 5,4 миллиона 
квадратных метров жи-
лой площади введут 
в эксплуатацию по сто-
личной программе ре-
новации жилья в 2023–
2025 годах. Новые ком-
фортные квартиры полу-
чат свыше 155 тысяч 
жителей расселяемых 
пятиэтажек. Ожидается, 
что в 2022 году в про-
цесс переселения будут 
вовлечены не менее 
37 тысяч человек. 
С момента старта про-
граммы реновации 
в столице стало меньше 
на 126 ветхих жилых до-
мов. В течение 2022 го-
да было демонтировано 
46 ветхих зданий. Самое 
большое количество 
демонтированных зда-
ний расположено в рай-
онах Косино-Ухтомский 
и Северное Измайлово.

только факты

1

2

10 июня 2022 года. Жительница района Фили-Давыдково Антонина Агашкова довольна 
своей уютной просторной кухней в доме, куда она переехала по программе реновации (1)
10 октября 2022 года. Первый жилой дом для переселения передали на улице Мельникова (2)

10 октября 2022 года. Ирина Климова с мамой Валентиной 
Николаевной и сыном Александром к переезду готовы 
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8 августа 2022 года. Готовый к открытию детский сад в столичном районе Некрасовка по адресу: ул. Лавриненко, дом 9
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Мобилизованные смогут платить 
меньше за коммунальные услуги
Вчера первый заместитель 
председателя Совета Феде-
рации Андрей Турчак пред-
ложил пересчитывать оплату 
за жилищно-коммунальные 
услуги (ЖКУ) при временном 
отсутствии мобилизованных. 

Свою инициативу политик из-
ложил в письме министру 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Рос-
сии Иреку Файзуллину.
— У одиноко проживающих 
мобилизованных граждан 
складывается ситуация, при 
которой будет накапливаться 
большая сумма задолженно-
сти за коммунальные услуги. 
При этом она не будет досто-
верной и не может быть взы-
скана, — отметил Турчак.
Он добавил, что для освобож-
дения от платы за ЖКУ мож-
но предоставить заявление 
в управляющую организацию.

— Важно продумать, какой 
пакет документов нужно со-
брать мобилизованному, что-
бы не платить за ЖКХ, нахо-
дясь в зоне спецоперации, — 
комментирует юрист Ольга 
Салахутдинова. — Например, 
к заявлению можно прило-
жить копию мобилизацион-
ного листа или подтверждаю-
щую справку из военкомата.
Специалист отметила, что 
инициатива Турчака не пред-
полагает изменений законо-
дательной базы в сфере ЖКХ.
— В Постановлении прави-
тельства России № 354 от 6 мая 
2011 года уже прописан поря-
док перерасчета размера пла-
ты за отдельные виды ком-
мунальных услуг за период 
временного отсутствия потре-
бителей, — пояснила Салахут-
динова.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Добровольцам дадут 
статус ветеранов

Кандидатов и докторов наук 
планируют обеспечить бронью

Вчера российское прави-
тельство поддержало зако-
нопроект, в рамках которого 
добровольцев, участвующих 
в специальной военной опе-
рации на Украине, будут на-
делять статусом ветеранов 
боевых действий.

Поправки в Федеральный за-
кон «О ветеранах» предложил 
внести депутат Государствен-
ной думы России Владимир 
Гутенев. 
— Предлагаемые решения по-
зволят добровольцам и чле-
нам их семей наряду с воен-
нослужащими пользоваться 
установленными законом 
льготами и мерами социаль-
ной поддержки, — сообщил 
председатель Государствен-
ной думы России Вячеслав Во-
лодин.
Он добавил, что раненные 
в ходе спецоперации могут 
претендовать на получение 
статуса инвалида боевых дей-
ствий. 

Напомним, согласно закону, 
ветераны и инвалиды боевых 
действий равны по статусу. 
Они обладают равными пра-
вами  на обеспечение жилыми 
помещениями в качестве мер 
социальной поддержки. По-
мимо этого, им положены 
льготы на услуги ЖКХ, пре-
имущественная выдача путе-
вок в санатории при наличии 
медицинских показаний, пер-
воочередное право на приоб-
ретение садовых и огородных 
земельных участков, а также 
возможность использования 
ежегодного отпуска в удобное 
время.
Решение о присвоении граж-
данину статуса ветерана бое-
вых действий принимает Ми-
нистерство обороны РФ. Оно 
же рассматривает обращения 
по поводу выдачи доброволь-
цу удостоверения ветерана 
или инвалида боевых дей-
ствий.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
a.zosimov@vm.ru

Кандидатов и докторов наук 
могут освободить от мобили-
зации. Такой законопроект 
вчера внес на рассмотрение 
в Госдуму депутат Михаил 
Матвеев.

Дать ученым отсрочку призы-
вали глава Российской акаде-
мии наук Геннадий Красни-
ков и глава Комитета Госдумы 
по науке и высшему образова-
нию Сергей Кабышев. Они 
опубликовали открытое пись-
мо с такой просьбой, собрав-
шее более 700 подписей. Но 
необходимо разделять тех 
ученых, кто имеет боевой 
опыт и кто нет, считает руко-
водитель Центра этнических 
и международных исследова-
ний Антон Бредихин. 
— Если человек проходил бое-
вую подготовку, то он внесет 
огромный вклад в события 
СВО, — добавил Бредихин. — 
Многие педагоги имеют опыт 

службы в армии, обучались на 
военных кафедрах. То есть 
они имеют тот уровень подго-
товки, который позволяет ис-
полнять воинский долг.
Уже вчера получили отсрочку 
от мобилизации многодетные 
отцы двоих детей, жены кото-
рых беременны третьим ре-
бенком на сроке более 22 не-
дель. Ранее освобождали 
только многодетных отцов 
с тремя и более детьми.  
— Это правильный подход го-
сударства, особенно если ро-
дитель единственный корми-
лец в семье, — сообщила руко-
водитель Объединения мно-
годетных семей Москвы  
Наталья Карпович. — Числен-
ность населения уменьшает-
ся, а многодетные улучшают 
демографию. При нынешних 
реалиях нет необходимости 
идти всем.
АННА ТЕМНЫШОВА
edit@vm.ru

Военнослужащие забирают под свой 
контроль позиции, занятые боевиками

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции по денацификации 
Украины.

Восстановил связь
Гвардии майор Станислав Ма-
тюнин — начальник связи ре-
активной артиллерийской 
бригады. Он поддерживал 
коммуникацию подразделе-
ний с высшим командовани-
ем. Но боевики хотели поме-
шать этому и применили сред-
ства подавления радиокана-
лов, навигации. Майор выехал 
к стартовым позициям с ре-
зервной станцией связи, уста-
новил ее и оперативно настро-
ил. Бойцы своевременно пере-
дали координаты вражеских 
объектов, и реактивная артил-
лерия нанесла удар.

Спас жизнь товарищу 
Младший сержант Михаил 
Бондаренко — старший радио-
телефонист во взводе пара-
шютно-десантного батальона. 
Позиции, где располагались 
средства связи бойцов, атако-
вали украинские диверсанты. 
Бондаренко организовал обо-
рону и вступил в бой, уничто-

жил троих радикалов. А затем 
вытащил из-под вражеского 
огня сослуживца с тяжелым 
ранением, оказал ему первую 
медпомощь.

Выполнил задачу 
под огнем
Рядовой Гамзат Гусейнов на 
машине доставлял боеприпа-
сы на позиции батареи РСЗО 
в зоне боев. Колонну, где был 

Гусейнов, атаковали радика-
лы. Гамзат вывел авто из-под 
обстрела и доставил боеприпа-
сы вовремя. РСЗО успешно по-
разила объекты врага.

Проник во вражеский тыл
Младший сержант Денис Со-
ковиков служит в группе де-
сантников. Он успешно взял 
под контроль стратегический 
объект, удерживаемый боеви-

ками. Соковиков вел огонь, 
грамотно сменяя позиции в хо-
де боя, и удержал рубеж до 
прибытия подкрепления. Че-
рез несколько дней бойца от-
правили в тыл врага вскрывать 
важные объекты и корректи-
ровать огонь российской ар-
тиллерии. Соковиков успешно 
выполнил задачу. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Гвардии майор Станислав Матюнин (1) Младший сержант Михаил Бондаренко (2) Рядовой 
Гамзат Гусейнов (3) Младший сержант Денис Соковиков (4) 25 марта. Бойцам российского 
спецназа, отличившимся в ходе спецоперации, вручили государственные награды

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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Мастер спорта по пауэрлиф-
тингу, обладатель мировых 
рекордов Оксана Кошелева 
(на фото) решила отпра-
виться в зону СВО, чтобы по-
мочь российским бойцам. 
О своих планах спортсменка 
рассказала корре-
спонденту «ВМ»

Оксана, почему вы 
захотели участво-
вать в СВО? 
С начала спецопе-
рации я старалась 
поддержать наших 
ребят: переводила 
деньги и отправляла гумани-
тарную помощь для тех, кто 
защищает нашу Родину. На-
пример, вместе с моими кол-
легами из фитнес-центра мы 
собирали для бойцов одежду, 
медикаменты и многое дру-
гое. Все это мы передавали 
в московские пункты сбора 
гуманитарной помощи. 
А когда объявили мобилиза-
цию, я подумала, что у меня 
появился шанс пойти на пере-
довую. Я пришла в военкомат, 
но меня не взяли, потому что 
у меня нет военной специаль-
ности. И сказали, что женщин 
туда не отправляют. Я ответи-
ла, что готова пройти курсы 
молодого бойца. Но ответ был 
только: мы женщин в солдаты 
не берем.

А не думали пойти ополченцем 
в Народную милицию ДНР, на-
пример? Туда и женщин ведь 
берут. 
Да, я готова туда пойти, если 
будет возможность и меня 
возьмут. На фронте мне бы хо-

телось создать жен-
ский батальон вме-
сте с моими под-
ружками, которые 
тоже готовы уча-
ствовать в спец-
операции. Мы хо-
тим помочь нашим 
бойцам, нашей Ро-
дине. Если нас не 

примут как солдат — найдем 
другой способ поддержать ре-
бят. Например, пойдем как 
медсестры. Я уже прошла кур-
сы по оказанию первой меди-
цинской помощи.
Не было желания отслужить 
в армии?
Признаюсь, что хотела, когда 
училась в десятом классе. Но 
потом не сложилось: я пошла 
в институт, потом работала 
и родила сына. Все откладыва-
ла и до сих пор не смогла реа-
лизовать эту идею. Надеюсь, 
что мой сын Матвей в буду-
щем пойдет в армию.
А оружие вы в руках держали? 
Умеете стрелять?
Да. Когда я только начала ра-
боту фитнес-тренером, по-
знакомилась с ребятами из 

команды военизированной 
охраны, они ходили ко мне на 
тренировки. А позже они по-
звали меня на свое пробное 
занятие. Там они проводили 
целые турниры по стрелково-
му бою. Я в них тоже участво-
вала. И вот уже 10 лет зани-
маюсь этим видом спорта. 
Я успела съездить на различ-
ные соревнования и научи-
лась стрелять практически из 
любого оружия. Даже из гра-
натомета пробовала — прав-
да, не боевыми, учебными 
снарядами.
Подготовил ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Спортсменка хочет стать 
ополченкой или медсестрой

25 октября 09:45 Сотрудник Следственного комитета России и житель Донецка на месте попадания украинского снаряда. Националисты обстреляли Ленинский район 
города. Однако, по словам мэра Донецка Алексея Кулемзина, атаки на гражданские объекты не изменят положения дел на фронте

Гражданские объекты 
пострадали от обстрелов

Не в силах изменить положе-
ние на фронте, украинские 
националисты продолжают 
вести артиллерийские об-
стрелы по мирным жителям. 
— Никакого воздействия на 
положение дел на линии бое-

вого соприкосновения, на 
какие-то тактические, страте-
гические задачи военных это 
влияние на оказывает и не мо-
жет оказывать априори, — со-
общил Алексей Кулемзин. — 
Продолжают обстрелы какие-
то формирования, по-другому 
я их назвать не могу, которые 
занимаются террором и гено-
цидом мирного населения. 
По словам Кулемзина, укра-
инские боевики прекрасно 
знают, что они стреляют по 
гражданским объектам. 
Тем временем провал насту-
пления ВСУ признают уже 
и в высшем руководстве «не-
залежной». 
— Первый этап операции на 
Украине заключался в сдер-
живании российских войск, 
второй — в стабилизации ли-
нии фронта, а в настоящее 
время идет третий этап — 
контрнаступление. Однако на 
данный момент он замедлил-

ся, — отметил глава украин-
ского минобороны Алексей 
Резников. 
В бой на стороне боевиков 
уже отказываются идти и ино-
странные наемники. 
— После нескольких неудач-
ных попыток сходить в атаку 
наемники из числа поляков 
отказались испытывать судь-
бу и идти вперед. К ним на раз-
бор приехали представители 
нацбатов ВСУ, — сообщил по-
мощник министра внутрен-
них дел Луганской Народной 
Республики Виталий Кисе-
лев. — Однако разговора не 
получилось, и польские наем-
ники уничтожили украинских 
националистов.
Киселев также отметил, что 
самые ожесточенные бои про-
ходят сейчас в районе Кремен-
ной и Сватова. 
— Вражеские группы пред-
принимают попытки прощу-
пать нашу оборону, отправля-

ют группы по 30–50 человек. 
Это приводит к печальным 
для Украины последствиям, 
они несут большие потери,— 
отметил Киселев. — Наемни-
ки отказываются идти с тер-
батовцами на «прощупыва-
ние», отправляют только мо-
билизованных украинцев.
Помимо этого, российские во-
енные продолжают не только 
отражать атаки врага, но 
и уничтожать военные объек-
ты противника. 
— В районе населенного пун-
кта Приколотное Харьков-
ской области уничтожен узел 
связи украинской группиров-
ки войск, — сказал официаль-
ный представитель Минобо-
роны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. — Кроме 
того, в районе города Днепра 
уничтожено нефтехранили-
ще, с которого велось снабже-
ние дизельным топливом 
группировки ВСУ в Донбассе.

Игорь Конашенков добавил, 
что на Купянском направле-
нии 500 украинских национа-
листов совместно с иностран-
ными наемниками попыта-
лись пойти в атаку, однако ее 
успешно отразили. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Удары ВСУ 
по Донецку 
не оказывают 
никакого влия-
ния на положе-
ние дел на фрон-
те. Об этом вче-
ра заявил мэр 
города Алексей 
Кулемзин. 

спецоперация 

РОДИОН МИРОШНИК
ГЛАВА ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ЛНР 
В МОСКВЕ
Я думаю, что подкрепление
и новые резервы, полученные 
от частичной мобилизации, 
будут использованы для нане-
сения тотального удара 
по украинскому режиму. К это-
му должно подоспеть разру-
шение энергосистемы, комму-
никаций и логистики поста-
вок, как надежная основа для 
побед над режимом, находя-
щимся на содержании у НАТО.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тенденция движения к многополярному миру 
укрепит позиции сильных стран 
Вчера в Дипломатической 
академии МИД России про-
шел Всероссийском форум 
студентов-международни-
ков «Внешняя политика Рос-
сии и будущее развитие 
международных отноше-
ний». Эксперты обсудили 
тенденцию движения мира 
к многополярности.

В международных отношени-
ях происходит долгосрочный 
процесс образования много-
полярного мироустройства. 
Об этом на форуме заявил ди-
ректор департамента внешне-
политического планирования 
Министерства иностранных 
дел России Алексей Дробинин.
Он отметил, что старт это-
му процессу был дан еще 
в 1991 году. 
— Тогда вместе с Советским 
Союзом распалось биполяр-

ное строение мира, с двумя 
главными полюсами: СССР 
и США. С тех пор ситуация 
в мире находится в состоянии 
транзита к многополярному 
мироустройству, — говорит 
Алексей Дробинин.
Он добавил, что в таком мире 
новые центры будут способ-
ны самостоятельно прини-
мать решения во внутренней 
и внешней политике. Которая 
при этом останется суверен-
ной. А еще эти центры станут 
ядром мирового интеграци-
онного процесса в экономиче-
ской и иных сферах. При этом 
Дробинин уверен, что у Рос-
сии есть способность и воз-
можность для того, чтобы 
играть роль такого полюса. 
Кроме того, считает Дроби-
нин, полюсами могут быть 
Китай, Индия, арабские и му-
сульманские страны.

— Есть потенциал для появле-
ния полюсов и у Юго-Восточ-
ной Азии. Эти страны объеди-
няются, что дает основу для 
устойчивого многополярного 
мироустройства в обозримой 
перспективе, — говорит экс-
перт. 
По его словам, центр тяжести 
в мировой экономике переме-
стился в Азиатско-Тихоокеан-
ский регион. 
— По данным Международно-
го валютного фонда, по ито-
гам 2021 года ВВП Китая по 
покупательной способности 
составил 27,2 триллиона дол-
ларов, у США — 23 триллиона 
долларов. Китай уже обошел 
США, — добавляет Дроби-
нин. — А по производству Ки-
тай обошел США более 10 лет 
назад.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

досье
Оксана Кошелева роди-
лась 17 января 1983 го-
да в Иркутске. Окончила 
университет физиче-
ской культуры и спорта, 
работает тренером-ин-
структором. Мастер 
спорта по троеборью 
и обладатель мировых 
рекордов. В августе 
2020 года Оксана в паре 
со спортсменкой Екате-
риной Прокоповой 
сдвинула восьмитонный 
«КамАЗ» на 20 метров.

комментарии экспертов
АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ И СОЦИОЛОГИИ 
РОССИЙСКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА
ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

Это мудрое решение наших 
законодателей, которое 
может уравнять с точки 
зрения получения социаль-
ной поддержки всех, кто 
защищает наше Отечество 
от украинских национали-
стов. Документ участника 
боевых действий обеспе-
чит их льготами, например, 
по оплате жилищно-ком-
мунальных услуг, бесплат-
ными путевками в санато-
рии. Более того, такая ини-
циатива может увеличить 
число граждан, желающих 
отправиться в зону прове-
дения специальной воен-
ной операции.

АНАСТАСИЯ КУЗНЕЦОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
СОЮЗА ДОБРОВОЛЬЦЕВ ДОНБАССА 
В ДОНЕЦКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКЕ

Статус ветерана боевых 
действий важен по многим 
причинам. Во-первых, это 
признание государством 
боевых заслуг мужчин
перед Отечеством. 
Во-вторых, добровольцы 
получают возможность 
лечиться в военных госпи-
талях, проходить реабили-
тацию после ранений. На-
пример, постконтузионное 
лечение нужно проходить 
каждый год. Кроме того, 
врачи гражданских боль-
ниц не имеют достаточной 
квалификации в лечении 
осколочных и пулевых ра-
нений, в проведении реа-
билитаций.
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Спасатели проходят полосы препятствий даже в гипсе

Бывший хлебозавод стал культурным центром

Более сотни спортсменов раз-
минаются в спортивном зале 
учебного полигона, готовясь 
выйти на первый этап, «штур-
мовая лестница».
Первыми выступают девуш-
ки. Им необходимо 
пробежать стоме-
тровку и по лест-
нице забраться на 
второй этаж учеб-
ной башни.
— В чемпионате 
Советского Союза 
по пожарно-прикладному 
спорту девушки не участвова-
ли. Они присоединились к со-
стязаниям только в новейшей 
истории России, — рассказы-
вает член жюри, чемпион Со-
ветского Союза по пожарно-

прикладному спорту Виктор 
Величко.
Но основная борьба разверну-
лась среди мужчин. У них за-
дание сложнее: они должны 
пробежать дистанцию с лест-

ницей и, перестав-
ляя ее на каждом 
этаже, забраться 
на четвертый этаж 
башни.
В первом забеге 
среди представи-
телей регионов бе-

жит и сотрудник столичного 
204-го пожарно-спасательно-
го отряда Егор Звягинцев. Он 
показал время в 14,15 секун-
ды. Неплохой результат.
В это время к старту уже гото-
вится сотрудник 9-й пожарно-

спасательной части Давид 
Абрамян. Увлекаться этим ви-
дом спорта Давид начал со 
школьной скамьи, в 2012 году, 
принимая участие в юниор-
ских состязаниях. А уже 
в 2014-м стал чемпионом Мо-
сквы и России.
— Помню, как за неделю до 
чемпионата мира я сломал но-
гу, пришлось наложить гипс. 
Но подвести команду я не мог, 
так и полетел во Францию 
на международные состяза-
ния, — вспоминает Давид. — 
Тогда организм быстрее вос-
станавливался. И мы заняли 
третье место.
Судья соревнований, началь-
ник отдела материально-тех-
нического обеспечения Управ-

ления МЧС Южного округа, 
капитан внутренней службы 
Ахмад Рустамов отметил, что 
пожарно-спасательный спорт 
требует не только скорости, но 
и выдержки, собранности 
и уверенности.
Сегодня, во второй день со-
ревнований, атлетов ждет не 
менее интересная дистан-
ция — полоса препятствий. 
Спасателям нужно будет пере-
прыгнуть через барьер, взять 
пожарный шланг и пробежать 
с ним по бревну.
А гости соревнований в ожи-
дании результатов могут по-
смотреть выставку дипломов 
и кубков за прежние годы. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Новое пространство культур-
ного центра организовано 
в цилиндрической части быв-
шего хлебозавода. Круглое 
помещение позволяет легко 
трансформировать простран-
ство для новых экспозиций, 
устанавливая новые перего-
родки.
Автор проекта реконструкции 
Сергей Чобан стремился не 
вернуться к первоначальному 
виду постройки 1931 года, 
а сохранить все пласты време-
ни. На первом этаже можно 
увидеть реберные потолки 
и радиальные балки, расходя-
щиеся от центрального эле-
мента — кольцевого конвейе-
ра, который диктует форму 
здания. На втором и третьем 
этажах сохранены фрагменты 
плиточной облицовки с ри-
сунками, на которых изобра-
жены повара и пекари — это 
следы декора про-
мышленных поме-
щений XX века. Ар-
хитектор адапти-
ровал простран-
ство под новые 
задачи. Например, 
на 60 сантиметров 
поднял пол на пер-
вом этаже, чтобы «спустить» 
окна и дать посетителям воз-
можность посмотреть на ули-
цу. Оригинальную кирпичную 
кладку в здании сохранили 
только на первом этаже, а ос-
новную часть стен помещения 
выкрасили в белый цвет. Это 
позволит выгодно оттенить 
произведения искусства, ведь 
кураторы уже запланировали 
масштабную выставочную 
программу. 
— Первая выставка будет на-
зываться «1922, конструкти-
визм. Начало», она откроется 
уже в ноябре. Мы расширим 
привычные представления 
о конструктивизме и не огра-
ничимся только архитекту-
рой, скульптурой и живопи-
сью. Это будет авангардная 
полифония: стихи, музыка 
и театр, — рассказывает стар-
ший куратор выставочного 
направления КЦ «Зотов», ис-
кусствовед Полина Стрельцо-

ва. — Мы увидим сам момент 
рождения конструктивизма, 
к которому творческая обще-
ственность шла в 1910-е годы.
Здание хлебозавода — яркий 
пример московского кон-
структивизма, ведущего худо-
жественного направления 
1920–1930-х годов. Процес-
сом строительства руководил 
Василий Зотов, будущий нар-
ком пищевой промышленно-
сти. Его имя теперь носит но-
вое культурное пространство. 
— Мы имели дело не только 
с выдающимся памятником 
конструктивизма, но и с при-
мером того, что советские тех-
нологии в свое время сделали 
большой шаг вперед в обла-
сти пищевой промышленно-
сти. Именно Василий Зотов 
внедрил конструктивист-
скую мысль в повседневную 
жизнь, — рассказал архитек-

тор Сергей Чобан. 
До 2006 года Хле-
бозавод № 5 оста-
вался действую-
щим промышлен-
ным объектом. 
Еще во время рабо-
ты предприятия 
его здание получи-

ло статус объекта культурного 
наследия регионального зна-
чения и сейчас стало центром 
композиции при строитель-
стве нового жилого кварта-
ла — одной из высотных до-
минант современной панора-
мы Москвы. 
В 2018 году было решено орга-
низовать на территории быв-
шего хлебозавода новый куль-
турный кластер — первый 
в России, посвященный кон-
структивизму. 
— Когда мы ходим по Москве, 
мы видим, что это художе-
ственное явление — кон-
структивизм — до сих пор 
оказывает на многих влия-
ние, но при этом у него не бы-
ло определенного места. Мы 
хотим сделать из этого памят-
ника архитектуры центр, в ко-
тором эти идеи будут продол-
жать жить и давать творче-
ский импульс для создания 
новых проектов, — отмечает 

генеральный директор цен-
тра «Зотов», соавтор идеи Да-
рья Филиппова. 
В центре «Зотов» организова-
ны все необходимые про-
странства: выставочные за-
лы, кинозалы, лектории, дет-
ские клубы, так как главной 
целью основатели считают 
привлечение не только искус-
ствоведов и знатоков, но 
и широкой аудитории, ведь 
конструктивизм как направ-
ление дает огромный потен-
циал к творческому самовы-
ражению. Чтобы наиболее 
полно отразить влияние, ко-
торое этот стиль оказал на 
дальнейшее развитие художе-
ственной мысли, кураторы 
планируют демонстрировать 
здесь современные фильмы 

и показывать актуальные 
произведения искусства. При 
реконструкции здания были 
учтены все музейные стандар-
ты, что дает возможность по-
казывать даже те объекты, 
которые требуют нестандарт-
ных условий хранения. 
По словам Дарьи Филиппо-
вой, у Культурного центра 
«Зотов» большой потенциал. 
Девушка прогнозирует, что он 
будет пользоваться спросом 
у аудитории, ведь здесь сосре-
доточится мысль и творче-
ская энергия, направленная 
одновременно на изучение 
и сохранение истории, но 
вместе с тем на развитие но-
вых творческих направлений.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Эгоистичные, но очень милые животные
В сказках лисы почти всегда 
очень своенравные живот-
ные. Чтобы получить свое, 
они могут притвориться бес-
помощными созданиями, но, 
как только оппонент потеря-
ет бдительность, эти плутов-
ки сразу же включают всю 
свою хитрость. Так происхо-
дит и в реальной жизни. Ми-
лые и пушистые питомцы, 
которых заводят москвичи, 
тоже при любой возможно-
сти готовы показать свой ха-
рактер.
Грузинская белая лиса по 
кличке Миюки спокойно си-
дит на коленках у своего хозя-
ина — участника фестиваля 
Александра Звездова, позво-
ляя почесать за ушком. Но, 
если подойти ближе, можно 
увидеть, что на правой руке 
молодого человека неболь-
шая рана от укуса.
— Эту травму я получил во 
время прогулки с Миюки. 
Какая-то охотничья собака из 
любопытства решила подой-
ти к нам и начала прыгать. Ли-
са испугалась и укусила меня 
за руку, — вспоминает Алек-
сандр. — Но такое поведение 
лисиц — редкий случай. 
Миюки 3,5 года. Она живет 
у Александра дома, словно со-
бачка, спокойно бегает по 
квартире. Правда, содержать 

лисицу гораздо 
сложнее, чем пса. 
— У лис довольно 
эгоистичный ха-
рактер, поэтому 
они тяжелее подда-
ются дрессировке. 
Нужно потратить много вре-
мени, чтобы зверь привык 
к хозяину. И важно помнить, 
что, если животное проявляет 
характер, надо относиться 
к нему строже. Избалованные 

лисицы могут при-
нести много быто-
вых проблем, — от-
мечает Александр. 
Самым популяр-
ным видом на вы-
ставке стали лисы-

огневки. Одного из таких — 
любимца Джона — привезли 
супруги Екатерина и Максим 
Шекуровы. 
— Прежде чем завести живот-
ное, мы прочитали рекомен-

дации. Узнали, что кормить 
лис нужно сырым мясом, — 
рассказывает Екатерина.  
А вот участница Дарья Алексе-
ева приехали на мероприятие 
с серебристо-черной и жем-
чужной лисами. Одна из них, 
по кличке Элуна, сидит на ру-
ках хозяйки. 
— Ей полтора года. Сейчас 
она живет в вольере вместе 
с четырьмя лисицами, в моем 
доме, — рассказывает Дарья.  

Средняя стоимость лисиц 
в питомниках у заводчиков — 
от 20 до 40 тысяч рублей. А вот 
взять с улицы, как бездомную 
собачку, не получится. Они 
внесены в перечень № 795 По-
становления правительства 
РФ от 22 июня 2019 года, кото-
рое запрещает содержать до-
ма диких животных, в том 
числе и лисиц. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

22 октября 12:55 Участница выставки Екатерина Шекурова держит в руках шестимесячного 
лиса Джона, которого она купила в питомнике
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В Центре городской культуры района Перово состоялась выставка домашних лис. Владельцы рыжих огневок, 
жемчужных и снежных хищников рассказали «ВМ», как ухаживают за питомцами и содержат их в квартирах.

Сегодня на учебном полигоне Апаринки завершаются соревнования по пожарно-спасательному спорту на Кубок 
министра МЧС России. Накануне «ВМ» узнала, какие этапы проходят бойцы из 14 сильнейших команд страны.

В ноябре в столице откроется Культурный центр «Зотов» — первое в России культурное пространство, посвященное конструктивизму. Центр 
расположился в здании Хлебозавода № 5 на Ходынской улице. Корреспондент «ВМ» первая побывала в новом творческом пространстве.

Вчера 13:34 Генеральный директор Культурного центра «Зотов» Дарья Филиппова показывает отреставрированные помещения 
бывшего Хлебозавода № 5

Сдал кровь — 
получи сладости

В трех аудиториях МГПУ раз-
вернули настоящие мобиль-
ные госпитали. На каждом 
столе медработники разложи-
ли катетеры, жгуты, пакеты 
для сбора крови и флаконы 
с нашатырным спиртом на 
случай, если кому-то из доно-
ров станет плохо. Работать 
приходится быстро и собран-
но — слишком много студен-
тов пришли сегодня сдавать 
кровь.
Перед процедурой 
каждый участ-
ник акции прохо-
дит обязательный 
мед осмотр: врачи 
взвешивают по-
тенциальных до-
норов, осматривают им гор-
ло, слушают легкие, чтобы 
исключить даже малейшую 
вероятность наличия просту-
ды. Кроме того, ребята сдава-
ли экспресс-анализ, чтобы 
определить группу крови. 
Только после этого студентов 
допускали сдавать биомате-
риал.
Из аудитории выходит хруп-
кая девушка, студентка МГПУ 
София Климентовская. Де-
вушка — опытный донор. Она 
принимает участие в универ-
ситетской акции уже четвер-
тый год подряд. 
— Кровь — это восполнимый 
ресурс организма. Для здоро-
вого человека ничего не стоит 
поделиться ею. Но часто чья-
то жизнь может зависеть 
лишь от того, найдут ли врачи 
в банке кровь нужной группы. 
Поэтому я участвую в Дне до-
нора каждый год, — говорит 
София Климентовская. 
Студенты активно участвуют 
и в организации доброй ак-
ции. На пункте переливания 
крови дежурят волонтеры сту-
денческих спасательных отря-
дов. Они предлагают горячий 
чай с сахаром и печенье тем 
донорам, которые уже прош-
ли процедуру, и внимательно 
следят за состоянием ребят, 
чтобы в случае необходимо-
сти своевременно оказать им 
первую помощь. 

— Наш отряд сегодня обеспе-
чивает безопасность участни-
ков. Например, если ребята 
сдали кровь и им вдруг стало 
плохо, мы ищем место, куда 
можно поудобнее присесть, 
выпить воды или чая. Если 
нужно, провожаем доноров 
к медикам, — рассказывает 
студентка МГПУ, заместитель 
начальника студенческого 
спасательного отряда «Дель-

та» Майя Комаро-
ва. — Все волонте-
ры прошли специ-
альные курсы по 
оказанию первой 
помощи. Мы даже 
участвуем в ликви-
дации последствий 

чрезвычайных ситуаций — 
езди ли после наводнения 
в Крым.
Уже в самом конце Дня доно-
ра, когда коридоры и аудито-
рии заметно опустели, Майя 
попросила добровольцев под-
менить ее и тоже направилась 
в кабинет, чтобы сдать кровь. 
Девушке всего 18 лет, она уча-
ствует в донорской акции 
впервые. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

В Московском городском педагогическом 
университете прошла традиционная акция 
«День донора». Корреспондент «ВМ» 
поговорила со студентами, которые сами 
сдали кровь и помогли организовать акцию.

рекорды
В составе столичной 
коман ды выступает за-
служенный мастер спор-
та России Владимир Си-
доренко. Свой первый 
рекорд он установил 
в 2013 году, после чего 
несколько раз улучшал 
результаты. В 2018 году 
в двоеборье он показал 
общее время в 27,63 се-
кунды — этот рекорд 
не побит до сегодняш-
него дня. А стометровую 
полосу препятствий Си-
доренко пробежал 
за 14,75 секунды.

Защитить ценные вещи 
поможет бдительность
Владимир Васенин вместе 
с другими представителями 
правоохранительных органов 
рассказал о том, как обезопа-
сить себя и близких от краж.
— В борьбе с преступностью 
важно работать на упрежде-
ние: предупредить своих по-
жилых родственников о воз-
можных способах обмана со 
стороны мошенников, — объ-
яснил Васенин. — Против зло-
умышленников может по-
мочь и установка в помеще-
ниях видеокамер, которые 
отправляют уведомление 
о движении в квар-
тире. 
Полковник вну-
тренней службы 
напомнил и о без-
опасности авто-
транспорта. 
— При передачи 
машины в ремонт-
ный центр или на мойку луч-
ше не давать ключи незна-
комцам. Если такой возмож-
ности нет, то можно поста-
вить авто в сервисный 
режим, — отметил он.
Помимо этого, Васенин на-
помнил о бдительности в об-
щественном транспорте.  

— Если вы стали жертвой зло-
умышленника, то не стесняй-

тесь и привле-
кайте к нему вни-
мание, — добавил 
Владимир Васе-
нин. — При этом 
если вы будете ре-
гулярно проверять 
свои ценные вещи 
в карманах, то вас 

сложнее будет обокрасть. 
И всегда застегивайте сумки. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

Вчера в редакции «ВМ» выступил начальник 
Управления информации и общественных 
связей ГУ МВД Москвы полковник внутренней 
службы Владимир Васенин (на фото).

повадки
Лисы — осторожные су-
щества и никогда не на-
падают без острой необ-
ходимости. Проявляют 
агрессию только во вре-
мя размножения, если 
им не удается поделить 
самку. Предпочитают 
избегать людей. Однако 
при этом лисы обладают 
недюжинным любопыт-
ством. В природе живут 
в среднем до семи лет — 
практически столько же, 
сколько волки и дикие 
собаки. А вот в неволе, 
при должном уходе, ли-
сицы доживают и до по-
чтенных 25.

25 октября 10:44 Студентка-волонтер Майя Комарова 
(на переднем плане) дежурит у аудиторий, 
где организованы пункты сдачи крови

история
Хлебозавод № 5 был построен в 1931 году, а в 1978 году 
получил имя Василия Зотова — организатора масштабно-
го строительства передовых хлебозаводов в СССР.
Завод на Ходынской улице — первый из реализованных 
проектов кольцевых хлебозаводов-автоматов, придуман-
ных инженером Георгием Марсаковым. Выпекание хле-
бобулочных изделий был абсолютно механизировано.
Место на Ходынской улице было выбрано потому, что 
именно здесь соединялись подъездные пути товарных 
станций. В соответствии с планом Большой Москвы, ут-
вержденным в 1926 году, сами станции вывели за преде-
лы Окружной железной дороги, а сохранившиеся пути ис-
пользовали для бесперебойных поставок муки. 
Интересно, что до сих пор историки архитектуры не уста-
новили, кто из советских архитекторов стал автором про-
екта. И хотя часто создание приписывается мастерской 
Александра Никольского, документальных подтвержде-
ний этому до сих пор нет.

зверье мое

 ИНТЕРВЬЮ С ВЛАДИМИРОМ 
ВАСЕНИНЫМ ЧИТАЙТЕ 
В ОДНОМ ИЗ СЛЕДУЮЩИХ 
НОМЕРОВ

гость 
редакции

машина
времени

доброе дело

важно
Перед сдачей крови 
нужно подготовиться: 
нельзя употреблять ал-
коголь за 48 часов 
до процедуры. Также не-
обходимо воздержаться 
от курения за два часа 
до забора крови. Самое 
подходящее время 
для донорства — утро 
или день. Перед проце-
дурой стоит плотно по-
завтракать. Перед и по-
сле забора крови нужно 
выпить горячий сладкий 
чай, чтобы улучшить 
кровоток. Донором мо-
жет стать человек стар-
ше 18 лет, который весит 
более 50 килограммов. 

знай наших
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Онлайн-торговля растет 
небывалыми темпами 

Покупатели легко адаптиро-
вались к уходу с рынка многих 
брендов и закрытию их мага-
зинов. Любимые товары, за-
везенные через параллель-
ный импорт, мы стали поку-
пать на маркетплейсах. Вто-
рая площадка — соцсети.
По данным Росстата, доля он-
лайн-продаж в общем обороте 
розничной торговли увеличи-
лась до 11,2 процента против 
8,8 процента 2021 года. Чаще 
всего в интернет-магазинах 
мы покупаем мужскую, жен-
скую и детскую одежду 
(15,6 процента всех продаж), 
обувь (6,7 процента) и ком-
пьютеры (3,2 процента).
— С начала года россияне со-
вершили покупок в интернете 
на 3,1 трлн рублей. Это на 
39 процентов больше, чем за 
аналогичный период прошло-
го года, — заявил президент 
Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) Артем 
Соколов.
Рост, по его словам, не был 
равномерным. Так, например, 
январь показал нетрадицион-
ное увеличение объемов про-
даж почти в 1,5 раза. В февра-
ле рост — 60 процентов, в мар-
те — 79. В период стабилиза-
ции потребительского спроса 
прирост составлял от 30 до 
40 процентов по сравнению 
с аналогичными периодами 
предыдущего года.
Такую динамику интернет-
торговле в 2022 году обеспе-
чил ряд факторов, считает Ар-
тем Соколов. 
— Во время коронавирус-
ных ограничений сложилась 
устойчивая привычка к по-
купкам онлайн. Рост числа по-
купок стимулировала в пер-

вом квартале неопределен-
ность. В такие периоды люди, 
как правило, делают запасы 
впрок, — пояснил эксперт. 

Маркетолог Денис Малинин, 
в свою очередь, уверен, что 
рост интернет-торговли во 
многом обусловлен соцсе-
тями.
— Все просто: закрывается 
какой-то брендовый магазин, 
потому что бренд с рынка 
уходит. Люди идут туда и ску-
пают все, что видят. А потом 
перепродают через соцсети. 
По сути, это обычная спекуля-
ция. Причем еще и наглая. 
Я сам как-то увидел, что на-

стольную лампу, купленную 
мною за 199 рублей в одном 
известном магазине, предла-
гающем товары для интерь-

ера, предлагают 
уже за 1900 рублей. 
Вот вам и рост 
объемов интернет-
торговли.
Впрочем, как пояс-
нил эксперт, сло-
жилась и другая 
тенденция. 
— Те же самые 
ушедшие бренды 
мы стали покупать 
на маркетплей-
сах, — пояснил Ма-
линин. — Другой 

вопрос, что и тут спекулянты 
развернулись. Люди покупа-
ют на том же маркетплейсе 
с полсотни пар брендовых 
кроссовок (якобы для себя), 
а потом перепродают через 
соцсети. 
Тем не менее, по данным 
АКИТ, с начала года число то-
варных предложений на рос-
сийских электронных пло-
щадках увеличилось больше 
чем на треть. Сейчас оно пре-
вышает 400 миллионов.

— Мы можем ожидать 
в 2022 году рост интернет-про-
даж от 30 до 40 процентов, — 
прогнозирует Артем Соколов.
Тем временем обороты торго-
вых центров, наоборот, могут 
упасть на 35–45 процентов, 
считают в Российском совете 
торговых центров (РСТЦ). 
— По сравнению с 2021 годом 
посещаемость падает на 20 
и бо лее процентов, — отмечает 
президент РСТЦ Дмитрий Мо-
скаленко. — В центрах вакант-
но до 25–30 процентов от всех 
арендопригодных помещений.
В Москве за последние пару 
недель трафик в ТЦ упал на 
15,9 процента. Покупатели 
перешли в онлайн, считает 
Дмитрий Москаленко. Впро-
чем, по его прогнозу, в тече-
ние нескольких недель посе-
щаемость ТЦ вернется к преж-
ним значениям.
— Думаю, так и будет. Первы-
ми восстановятся районные 
ТЦ: уход крупных брендов за-
тронул их меньше. К тому же 
там на первом этаже всегда 
продуктовый магазин, куда 
люди обязательно придут, — 
считает Денис Малинин. 

10 ноября 2021 года. Курьер одной из столичных служб доставки Сергей Егоров демонстрирует QR-код, который содержит 
его данные. По данным Росстата, доля онлайн-покупок в обороте розничной торговли быстро растет

Доля интернет-
покупок в об-
щем объеме роз-
ницы достигла 
ранее невидан-
ных 11,2 про-
цента. Главные 
причины — рост 
параллельного 
импорта и уход 
россиян в мар-
кетплейсы.

Рынок бытовой техники пополнят новые бренды
Место привычных марок 
из Европы и Южной Кореи 
занимают турецкие, китай-
ские и российские модели. 

К такому выводу пришла меж-
дународная исследователь-
ская компания. Согласно ее 
отчету, с начала года в катего-
рии «бытовая техника» прода-
жи упали на 12,6 процента 
в штуках и на 5,5 процента 
в рублях. К концу сентября 
средний чек в категории круп-
ной бытовой техники снизил-
ся до 23,4 тысячи рублей. Для 
сравнения: в марте средняя 
цена покупки доходила до 
32 тысяч. Цены в категории 
«электроника и фото» упали 
более чем в два раза. С начала 
года рост цен на рынке быто-
вой техники в целом оказался 
относительно небольшим — 
8,1 процента. Это примерно 
вдвое ниже инфляции. Что 
происходит?
— Прежде всего на бытовую 
технику резко сократился 
спрос, — пояснил исполни-
тельный директор интернет-
магазина электроники Игорь 
Зарницкий. — Вместе с весен-
ним ростом курса доллара 
резко выросли и цены, кото-

рые буквально отпугнули по-
купателей. Те, кто хотел поме-
нять, скажем, телевизор или 
холодильник, решили пользо-
ваться старыми — в надежде 
на лучшие времена. Второй 
момент: люди в принципе ста-
ли экономить на крупных по-
купках, потому что выросли 
цены на продукты, автозапча-
сти и вообще почти все това-
ры повседневного спроса.
При этом, как пояснил экс-
перт, ретейл начал адаптиро-
ваться к новым реалиям, 
к уходу с рынка привычных 
брендов. 
— Начались закупки крупней-
шего производителя бытовой 
техники в Центральной 
Азии — бренда Artel. Появи-
лись смартфоны Realme, 
POCO, Tecno, Infi nix, Wiko, ко-
торые раньше крайне редко 
встречались на рынке, — рас-
сказывает Зарницкий.
Маркетолог Андрей Бойко 
обозначил еще один тренд: се-
ти магазинов по продаже бы-
товой техники все активнее 
предлагают СТМ — собствен-
ные торговые марки. Это, на-
пример, Novex и Hi. На подхо-
де запуск таких брендов, как 
KION Smart TV, Tuvio и Vionic.

— Собственные торговые 
марки есть у всех продуктовых 
сетей, у сетей спортивных ма-
газинов, и вот уже несколько 
лет их продажи растут, — по-
яснил эксперт. — Дело в том, 
что они дешевле и большая 
часть имеет приемлемое каче-
ство. То же самое, я уверен, 
будет происходить и с марка-
ми бытовой техники. 
Как пояснил Бойко, доля соб-
ственных торговых марок на 
рынке бытовой техники будет 
активно расти. А средняя це-
на покупки, вероятно, сни-
жаться.
— Велика вероятность, что 
в связи с экономической нео-
пределенностью потребители 
будут скорее ремонтировать 
старую, чем покупать новую 
бытовую технику. Второй ве-
роятный тренд — покупка 
бывшей в употреблении бы-
товой техники «с рук», через 
частные объявления, — рас-
суждает эксперт. — Третья 
тенденция, которая точно бу-
дет развиваться, — это смена 
ассортимента в магазинах бы-
товой техники и на маркет-
плейсах. Покупатель будет 
ориентироваться на новых 
производителях, предлагаю-

щих более дешевую технику. 
Дело в том, что до сих пор мно-
гие производители предлага-
ли модели, которые разве что 
в космос сами не летают. У ка-
кого-нибудь утюга могло быть 
два десятка режимов и функ-
ций, 90 процентов из них ни-
когда не использовались. Сей-
час продажи таких моделей 
резко снижаются и будут сни-
жаться дальше. Люди хотят 
пользоваться недорогими, 
простыми и понятными веща-
ми. Если это утюг, то пусть он 
гладит, а не выступает одно-
временно в роли увлажнителя 
воздуха, а то и ионизатора. 
По мнению эксперта, также 
удлинится средний срок ис-
пользования электробытовых 
приборов. 
— Из новой же техники по-
требители будут выбирать те, 
что стоят дешевле, проще 
в ремонте и при этом тратят 
меньше энергии, — считает 
маркетолог. — Удастся ли 
производителям соблюсти 
эти условия — большой во-
прос. Но в любом случае девиз 
ближайших лет — разумное 
потребление. 
Эпоха ТВ-панелей размером 
со стену комнаты уходит.

ИГОРЬ КАРАВАЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРЕЗИДИУМА 
АССОЦИАЦИИ КОМПАНИЙ РОЗНИЧНОЙ 
ТОРГОВЛИ АКОРТ

Главной причиной роста доли 
интернет-торговли я бы на-
звал все же пандемию, кото-
рая сформировала привычку
к покупкам онлайн. По мере 
развития инфраструктуры
маркетплейсов и логистики 
внутри страны доля онлайн-
покупок продолжит расти как 
минимум текущими темпами. 
А в следующем году может 
превысить 15 процентов от об-
щего розничного товарообо-
рота. В долгосрочной пер-
спективе доля офлайн-тор-
говли будет сокращаться, 
но традиционный розничный 
формат останется с нами еще 
долго. Будет значительной 
доля потребителей, которым 
важно выбрать товар «вжи-
вую». При бурном развитии 
онлайн-торговли у нас так же 
бурно развиваются офлайн-
дискаунтеры и магазины у до-
ма: их продажи растут быстрее 
других розничных форматов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Больше экологичной 
упаковки
Рынок пищевой упаков-
ки в РФ к концу 2025 года 
может достигнуть 
1,7 триллиона рублей, 
в том числе до 50 про-
центов его объема мо-
жет занять экологичная 
продукция. Такой про-
гноз дает Центр макро-
экономического и регио-
нального анализа и про-
гнозирования крупного 
российского банка. 
По мнению аналитиков, 
наметился тренд на рост 
производства россий-
ских продуктов и улуч-
шение экологических 
характеристик упаковки.
■
Европу накормит 
Турция
Рекордный рост цен 
на энергоносители вкупе 
с их острым дефицитом 
в странах Евросоюза 
привел к тому, что теп-
личное производство 
овощей и фруктов 
на континенте сократи-
лось почти на 40 процен-
тов. В итоге большое ко-
личество сетевых супер-
маркетов и поставщиков 
начали вести перегово-
ры с аграриями Антальи 
для покрытия дефицита 
еды, сообщает турецкое 
издание Milliyet.
■
Количество 
фальшивок 
снизилось вдвое
В третьем квартале 
2022 года Банком России 
было выявлено 
4516 поддельных де-
нежных знаков — вдвое 
меньше, чем в аналогич-
ном периоде прошлого 
года. Всего было обнару-
жено 2829 поддельных 
пятитысячных банкнот, 
642 поддельные двухты-
сячные банкноты, 
852 поддельные банкно-
ты номиналом 1000 руб-
лей. И всего 7 банкнот 
номиналом 50 рублей.

За счет роста 
интернет-
продаж падает 
посещаемость 
крупных ТЦ

рынок

прогнозы

Потребительский спрос в России постепенно восстанавливается, поддержку ему оказывает стабильная ситуация на рынке труда, заявил премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин. А сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, почему растет интернет-торговля, какие бренды бытовой техники 
выходят на рынок, стоит ли покупать юань и когда в России снизится инфляция. Также публикуем последние новости потребительского рынка.

тенденции
223 1,1 281 10

тысячи рублей стоит 
в Москве квадратный метр 
в панельной хрущевке. Это 
самый дешевый в столице 
тип жилья, сообщает анали-
тическое агентство ИРН.

процента составило в 2022 го-
ду снижение продуктового 
импорта, сообщил Минсель-
хоз РФ. Таким образом, 
на продуктовую безопасность 
санкции не повлияли.

рубль составит в 2023 году мини-
мальная цена бутылки водки. 
Коньяка — 517 рублей. С таким 
предложением выступил Мин-
фин России, его должно поддер-
жать правительство.

процентов составил за последний 
месяц рост в России продаж 
успокоительных средств. Об этом 
сообщает Ассоциация аптечных 
сетей. Средний чек на успокои-
тельное — 260 рублей.

Юань и доллар 
будут дешеветь

ВЦИОМ обнародовал данные опроса, 
согласно которому большинство на-
ших сограждан предпочитают хра-
нить деньги в отечественной валюте: 
таких набралось 64 процента. Долла-
ры выбирают восемь процентов, а ев-
ро — три процента. Более привлека-
тельным оказался юань: 10 процентов 
россиян готовы или уже хранят сред-
ства в китайской валюте. Стоит ли это 

делать? Те, кто доверяет юаню, рассуждают примерно 
так: в Китае быстро растет экономика, скоро эта страна 
будет самой мощной в мире, поэтому я буду покупать ее 
валюту. Вырастет китайская экономика, и «мой» юань бу-
дет стоить дороже. Нет, друзья, ваши рассуждения очень 
наивны. Китай — страна, ориентированная на экспорт. 
Ей выгодно, чтобы национальная валюта была дешевой, 
поэтому ее курс сознательно понижают. То же самое, 
кстати, делают власти Японии с иеной. Да, Китай — вели-
кая страна и имеет огромную экономику, но курс его ва-
люты, по всей видимости, будет сни-
жаться. Это не значит, что покупать 
юань не нужно. Часть сбережений 
можно перевести в эту валюту, но все 
сбережения — ни в коем случае. 
То же самое, кстати, касается и долла-
ров. Купить их тоже можно. Но, во-
первых, вам придется это делать на 
бирже, через брокера, что многих 
останавливает, потому что сложно. 
Во-вторых, хождение доллара сейчас 
крайне ограничено. В-третьих, доллар 
по отношению к другим валютам точ-
но будет падать: Штатам высокий курс 
«вечнозеленых» просто невыгоден. 
Приобретать евро я бы не советовал: 
это валюта для покупок, а ездить в Европу мы стали зна-
чительно реже. В чем же хранить деньги? Лично я бы со-
ветовал обратить внимание на облигации федерального 
займа. Процент по ним выше, чем по банковским вкла-
дам. Гарантия выплат — полная. Во всяком случае, до тех 
пор, пока существует Минфин России. Второй вариант — 
банковские депозиты в рублях. Правда, согласно опросу 
ВЦИОМа, лишь 34 процента респондентов готовы хра-
нить деньги в банке. А вот это совершенно напрасно. Бан-
ковские вклады размером до 1,4 миллиона рублей застра-
хованы. Если у вас крупная сумма, просто разложите ее по 
разным банкам. Если ЦБ отберет у банка лицензию, день-
ги вам вернут. Лучше иметь верных семь процентов годо-
вых, чем хранить деньги «под матрасом», где они обесце-
ниваются и к тому же могут быть украдены. 
Если есть возможность, вложитесь в недвижимость. 
Не хватает на квартиру — купите машино-место в пар-
кинге. И сдавайте в аренду: благо желающие всегда най-
дутся. А вот гараж покупать не стоит. Сегодня это уходя-
щая натура, и стоимость ее будет снижаться. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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ПО ФИНАНСОВОМУ 
РЫНКУ

мнение

Инфляция наконец-то взяла 
курс на плавное снижение 
В 2023 году уровень инфля-
ции снизится против нынеш-
него вдвое. А в 2024 году 
и вовсе достигнет четырех 
процентов.

Такой прогноз озвучил зам-
пред Центробанка РФ Алексей 
Заботкин. Причем уже в пер-
вом полугодии следующего 
года уровень инфляции может 
опуститься, по его словам, до 
тех же четырех процентов, но 
потом несколько вырастет.
— Инфляция уже начала сни-
жаться, и прогнозы по ней то-
же благоприятные, — расска-
зывает финансовый аналитик 
Елена Глуховцева. — Напом-
ню, в середине сентября Цен-
тробанк снизил прогноз ин-
фляции по итогам 2022 года 
с 12–15 до 11–13 процентов. 
Правда, почему инфляция 
снижается, никто особо не го-
ворит.
Между тем, как пояснила экс-
перт, главная причина сниже-
ния роста цен — уменьшение 
покупательной способности 
населения. 
— Производители и торговцы 
и рады бы поднять цены, но не 
могут: резко снизятся прода-
жи, — рассказывает Елена. — 
Поэтому они идут на хитро-
сти. Ну, например, уменьша-
ют массу товара в упаковке 
продуктов. Формально цена 
товара не изменилась, факти-
чески он стал стоить дороже.
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев рассуждает:
— Уровень инфляции будет 
во многом зависеть от кур-
сов рубля и доллара. Сейчас, 
как известно, рубль крепкий, 
а доллар слабый. Поэтому 

и все товары народного по-
требления, лекарства, про-
дукты, которые мы за долла-
ры покупаем, стоят для нас 
более-менее приемлемо. Но 
правительство хочет курс руб-
ля опустить, потому что нефть 
и газ мы продаем за доллары 
и бюджету выгодно, чтобы 
рубль упал, а доллар, как раз, 
поднялся. С точки зрения 
блага страны это правильно: 
дыру в бюджете, которая уже 
образовалась, нужно как-то 
закрывать. С точки зрения 
конкретного обывателя, поку-
пающего импортные товары, 
дешевый рубль и дорогой дол-
лар — это не очень-то хорошо. 
Как эта дилемма разрешится, 
посмотрим. В любом случае 

повторения инфляционного 
шока марта-апреля нынешне-
го года я бы не ждал.
По словам эксперта, сниже-
нию уровня инфляции будут 
способствовать несколько 
факторов.
— Ну, например, уже явно на-
метившийся тренд снижения 
цен на покупку и аренду не-
движимости. Очевидно, что 
скорректировались цены на 
одежду, обувь, смартфоны — 
хотя бы потому, что мы стали 
выбирать более дешевые брен-
ды. Главный же фактор сниже-
ния инфляции — это сниже-
ние реальных доходов населе-
ния. Если, например, поднять 
цены в такси, люди просто ста-
нут реже на нем ездить.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Энергопотребление 
в квартире, %

По данным Мосэнерго 

Холодильник

27
Электроплита 

21

Освещение 

18

Стиральная 
машина 

15
Телевизор, 
радио 

11

Другое 
(компьютер, 
утюг и т.д. )

8

2 октября 2022 года. Москвичка Яната Осокина выбирает 
в супермаркете овощи. Цены на них сейчас стабильны
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точка Сегодня точку в номере ставят москвичка Елена Соболева и ее пятилетний сын Сергей. Они пришли в столичный торговый центр, где уже стартовала продажа ново-
годних украшений. Девушка решила заранее закупиться к любимому празднику ее сына. В руках у мальчика — белый медведь, которого он выбрал в качестве суве-
нира под елку. Елена решила, что рядом с игрушкой будет стоять небольшой снеговик, которого она уже присмотрела в магазине. Москвичка отметила богатый выбор 
елочных украшений в торговом центре. На длинных стеллажах расставлены упаковки как однотонных, так и расписных шаров различного размера. Это понравится 
тем, кто любит украшать елку в едином стиле — например, выбирать определенную тему или один цвет. Очень много украшений с изображением символа наступа-
ющего года — Кролика. По китайскому календарю он будет Водяным и Черным — чтобы привлечь удачу в дом, можно использовать именно этот цвет.

Духовные пути 
к обретению мира
Вчера в Зале Церковных Со-
боров храма Христа Спасите-
ля открылся VIII Московский 
международный форум 
 «Религия и мир».

В этом году главной темой фо-
рума стали вопросы социаль-
ного служения на пути к миру.
— Неоценим вклад религиоз-
ных организаций в оказание 
гуманитарной помощи граж-
данам нашей страны, прожи-
вающим на территориях Дон-
басса, Запорожской и Херсон-
ской областей и оказавшимся 
в трудной жизненной ситуа-
ции, — заявил руководитель 
столичного Департамента на-
циональной политики и меж-
региональных связей Вита-
лий Сучков.
Обсудить пути достижения 
мира, поделиться своим опы-
том помощи людям, оказав-
шимся в горячих точках, со-
брались представители раз-
ных конфессий не только из 
России, но и Сирии, Ливана, 
Ирана, Армении, Сербии, Ка-
захстана, Узбекистана, Изра-
иля, Греции, Приднестровья 
и Молдовы.
По мнению участников, фо-
рум — прекрасная возмож-
ность узнать информацию из 
первых уст. И особую остроту 
тут приобретает тема освеще-
ния в СМИ событий на Дон-
бассе.
— Мы готовы всем участни-
кам рассказать, что происхо-
дит на Донбассе, донести 
правду о том, как начинался 
конфликт, кто является его ви-
новником и зачинателем. 
И как восемь с половиной лет 

мирные люди Донбасса проти-
востоят террористическому 
украинскому режиму, воен-
ным, политическим и финан-
совым путем поддерживаемо-
му коллективным Западом, — 
сказала на открытии руково-
дитель посольства Донецкой 
Народной Республики в Рос-
сии Ольга Макеева.
Во время работы форума за-
планирована работа пяти дис-
куссионных площадок, на ко-
торых обсудят реализацию 
международных гуманитар-
ных и образовательных про-
ектов, оказания медицинской 
помощи пострадавшим в кон-
фликтах, развитие обществен-
ной дипломатии и борьбу 
с распространением фейков 
в интернете.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Театральные 
юбилеи радуют

Сегодня свое 95-летие отмечает театр 
«Ленком Марка Захарова». К юбилею 
здесь открыли выставку «Без пяти 
сто». В сам праздник дают «Хрусталь-
ный бал «Хрустальной Турандот».
А послезавтра, 29 октября, столетие 
отпразднует Театр Маяковского. Здесь 
сыграют премьеру Егора Перегудо-
ва — спектакль-альманах «Истории». 
Ведь ровно 100 лет назад тут выпусти-

ли «Ночь» Александра Велижева — первую постановку 
тогда еще Театра Революции, во главе с Мейерхольдом. 
«Маяковка» тоже представила юбилейную выставку — ее 
открыли на старом Арбате. Интересно, что у этих театров 
есть еще нечто общее, кроме близости дат рождения. Ны-
нешний театральный сезон стал первым на новом месте 
работы для главного режиссера «Ленкома» Алексея Фран-
детти и для художественного руководителя «Маяковки» 
Егора Перегудова. Кроме того, первым спектаклем, кото-
рый Франдетти поставит в «Ленкоме», станет хип-хоп-
опера «Маяковский». Музыку к кото-
рой напишет рэпер Баста, а премьеру 
планируют на июль 2023 года. 
Но вернемся ко дню рождению театра. 
Дело в том, что театр — организация, 
особенно похожая на единый живой 
организм. Худрук или главреж в нем — 
сердце, мотор, задающий ритм и на-
правляющий жизнь. Директор — 
мозг, контролирующий, воплощаю-
щий и сдерживающий творческие по-
рывы. От того, насколько они друг 
с другом ладят, зависит эффектив-
ность работы учреждения в целом. 
Еще, пожалуй, того, кто отвечает за ху-
дожественную составляющую, можно 
сравнить с семенем, из которого все произрастает. Ведь из 
вишневой косточки не зацветет роза, а из пушинки оду-
ванчика не вытянется сосна. Со временем семена, успев-
шие прорасти, становятся корнями. Поэтому, когда в теа-
трах меняют руководство, коллектив напоминает срезан-
ное растение — он может какое-то время просущество-
вать в вазе, но ему жизненно необходимо привиться 
к новому ростку либо прижиться на новой почве. 
К тому же театр — это не только стены, в которых, кстати, 
моментально ощущается смена «сердца», но и истории, 
которые в них происходили, традиции, которые заклады-
вались, ценности, которые формировались. И тут можно 
говорить о преемственности, об ассоциациях, которые 
вызывает то или иное наименование. Вероятно, отчасти 
можно говорить и о повторяемости событий. Как человек 
раз за разом склонен схожим образом реагировать на 
мир, так и в театрах порой наблюдается повторение, «но-
вый виток» старой истории.
В юбилей двух театров Москвы хочется пожелать им — 
труппам и цехам, руководству, аудитории — удивляться 
приятно, творить безгранично, развиваться гармонично, 
опираясь на прошлое, устремляясь в будущее, забирая 
с собой хорошее, отсекая болезненное. И, конечно, любви!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Школьникам трудно 
выбирать будущую 
профессию. 
И как вам?

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ОБРАЗОВАНИЯ

Мне кажется, данные опроса 
не совсем соответствуют дей-
ствительности. На сегодняш-
ний день в Москве большое 
количество специализирован-
ных программ по профориен-
тации. Кроме того, школьни-
ки могут посещать дни откры-
тых дверей в вузах, поэтому 
все возможности для выбора 
специальности у них есть. 
Другой вопрос, используют ли 
их ребята. Я уверена, что 
школьники должны сами 
определиться, однако важно 
учитывать и советы родствен-
ников или педагогов. 

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА

На профориентацию положи-
тельно влияет не школа, а до-
полнительное образование. 
Однако у нас эта отрасль со-
кращается, а там, где секции 
остались, они направлены 
лишь на получение прибыли. 
Многие, даже учась в вузе, 
не могут определиться со сфе-
рой деятельности. Но если ро-
дители будут внимательнее 

к своим детям, начнут поощ-
рять их желание записываться 
в разные кружки и секции, то 
ситуация может измениться.
Когда подростки проходят те-
сты по профориентации, то 
они воспринимают это скорее 
как игру, а не как серьезный 
процесс. При этом чем шире 
возможности дополнительно-
го образования, тем выше 
шанс, что человек найдет дей-
ствительно интересное ему 
занятие. В системных школь-
ных буднях нет возможности 
для определения своей специ-
альности. Для подростков вы-
бор будущего всегда будет 
трудным. Ребенок не может 
сам принять решение, потому 
что его реализация все равно 
остается за родителями или 
опекунами. И уже в их задачи 
входит организовать походы 
по секциям, направить ребен-
ка и в будущем помочь ему 
с выбором. Отмечу, что специ-
ализированные тренинги по 
профориентации тоже будут 
иметь эффект, но только если 
их организовать системно, 
а не единоразово. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ, СОЦИОЛОГ 

Профориентация начинается 
с первых дней жизни. А судьбу 
человека в дальнейшем уже 
определяет школа, которая 
дает знания и определяет его 
наклонности. Однако если на-
грузка в учебном учреждении 
чрезмерная, то подростки 
просто не будут иметь сил еще 

По данным опроса Центра социологического исследования молодежи, у более чем 
70 процентов школьников есть проблема с профориентацией. Молодое поколение 
и их родители недостаточно ориентируются в многообразии современных специаль-
ностей. 64 процентам опрошенных необходима помощь в выборе специальности.

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

и выбирать свою будущую 
профессию. Родители думают, 
что ребенок — это их собст-
венность. Однако нужно пом-
нить, что дети — это цветы 
жизни, которые мы должны 
беречь и давать им возмож-
ность выбора. Выращивать 
будущих великих личностей 
нужно с самых ранних лет. Се-
годня нам, как и во времена 
СССР, нужны школьные орга-
низации, которые будут помо-
гать с профориентацией, что-
бы у каждого ребенка было 
занятие и возможность проя-
вить себя. Это даст молодому 
поколению шанс ощутить от-
ветственность за выбор. Но 
стоит понимать, что если у че-
ловека «золотые руки» и он 
способный техник, но хочет 
быть танцором, то это можно 
реализовать в качестве хобби, 
что позволит совмещать та-
ланты и желания. 

ТАТЬЯНА ШИЛОВА
HRЭКСПЕРТ

В школе труднее определить-
ся с профессией, потому что 
их число быстро увеличивает-
ся. Не все успевают подстраи-
ваться под эти изменения. 
Поэтому молодежь не вино-
вата в том, что не может до 
определенного момента вы-
брать свою специальность. 
Ученики должны получать 
максимально многообразный 
опыт в образовательном про-
цессе. В этом могут помочь 
лекции от родителей о разных 
профессиях, проводить их 
можно прямо в школах. Это 
позволит дать ребенку почву 
для размышления о своем 
будущем. Особое внимание 
в этом вопросе стоит уделить 
и работодателям, которым бу-
дет выгодно изначально рас-
положить к своим направле-
ниям старшеклассников.

Футбольный турнир объединит 
спортсменов и артистов 

Вчера в столице прошла кон-
ференция, посвященная 
 футбольно-музыкальному 
 фестивалю «Арт-футбол 
2022». Корреспондент «ВМ» 
узнал, что организаторы 
подготовили для зрителей 
в этом году. 

Фестиваль стартует 3 ноября. 
Первый день полностью посвя-
тят турниру 12 российских ар-
тистических команд из разных 
регионов страны. Соревнова-
ния пройдут по олимпийской 
системе, где каждая команда 
будет иметь шанс бороться до 
последнего. Участники поде-
лятся на две группы. В каждой 
из них три лучшие команды бу-
дут выходить в верхнюю сетку 
турнирной таблицы, а те, кто 
занял три последних места, бу-
дут соперничать в нижней сет-
ке. Команды выступят с  пятью 
полевыми игроками и одним 
вратарем. 
По словам  одного из участни-
ков, олимпийского чемпиона 
по гимнастике Алексея Немо-
ва, фестиваль должен объеди-
нить людей в нынешних не-
простых условиях.
—  Несмотря на то что многие 
спортивные мероприятия ста-
ли отменяться, я думаю, что 
важно провести этот фести-

валь. Чтобы зрители и артисты 
видели, что проблемы не могут 
отменить праздник футбола. 
Поэтому и для меня, и для дру-
гих артистов и спортсменов, 
которые примут участие в га-
ла-матче и в самом турнире, 
важно доказать, что мы еди-
ны, — сказал Алексей Немов.
Во второй день состоится тра-
диционный гала-матч «Герои 
Олимпа», в ходе которого ле-
гендарная футбольная сбор-
ная  звезд эстрады «Старко» 

встретится с командой отече-
ственных олимпийских чем-
пионов разных лет. Одним из 
ее участников станет олим-
пийский чемпион по прыжкам 
в высоту Андрей Сильнов. Он 
отметил, что футбол занимает 
важное место в его жизни.
— Когда я был в профессио-
нальном спорте, нам запре-
щали заниматься другими 
видами, чтобы не получить 
ненужную травму, — расска-
зал Андрей Сильнов. — Но 
я всегда любил играть в фут-
бол. Мне нравится то, что это 
командная игра, в которой ты 
бок о бок должен взаимодей-
ствовать со своим партнера-
ми. Особенно приятно, что на 
одном поле я могу сыграть со 
своими друзьями из «олим-
пийской семьи». Именно на 
таких фестивалях мы можем 
собраться вместе.
Гимнаст Алексей Немов тоже 
присоединится к гала-матчу. 
— Мне нравится, что в таких 
играх можно не думать о ре-
зультате, как это было на про-
тяжении всей моей карьеры. 
Все играют ради того, чтобы 
порадовать себя, зрителей 
и хорошо провести время, — 
рассказал Немов. 
ИВАН КУДРЯ 
i.kudrya@vm.ru

Вчера 16:04 Олимпийский чемпион по гимнастике Алексей Немов, организатор фестиваля 
«Арт-футбол» Юрий Давыдов, олимпийский чемпион по прыжкам в высоту Андрей Сильнов 
(слева направо) на конференции, посвященной фестивалю

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

ЮРИЙ ДАВЫДОВ
ОРГАНИЗАТОР ФЕСТИВАЛЯ 
АРТФУТБОЛ
Этот фестиваль — уникальное 
событие, которое было созда-
но и реализовано в России. 
Конечно, изначально это был 
масштабный праздник футбо-
ла и музыки, в котором прини-
мали участие артисты с разных 
континентов и многих стран 
мира. В этом году, как и в пре-
дыдущие два, нет возможно-
сти пригласить иностранных 
коллег к нам. Но в любом слу-
чае уровень фестиваля будет 
только расти. А  мы, в свою 
очередь, постараемся сделать 
все, чтобы было интересно как 
участникам, так и зрителям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КИРИЛЛ
ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

Искренне убежден, что одна 
из важнейших задач — не до-
пустить повторения безумия 
атеистических репрессий про-
тив проявлений религиозной 
веры и религиозной практики. 
Никакие ссылки на светский 
характер государства не могут 
быть разумным аргументом 
для продвижения идей се-
кулярного экстремизма, 
для ограничения прав и сво-
бод верующих людей и рели-
гиозных общин, для создания 
искусственного средостения 
между религиозными инсти-
тутами и обществом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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